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En paralelo, parlamentarios afirman que se indaga si el representante de la organiza-
ción con sede en La Serena, ha recibido recursos, con otra razón social, por asesorías 
y capacitaciones en el Minvu y municipio de Coquimbo, entre el 2016 y 2020.
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Sólo dos empresas oferentes postularon 
para organizar show de La Pampilla

MUNICIPIO ANUNCIÓ NUEVA LICITACIÓN

Al momento de hacer sus ofertas, éstas no cumplieron 
con todos los requisitos de las bases e, incluso, se 

detectaron algunas incoherencias en los montos que 
propusieron. Asimismo, tampoco especificaron datos 

exigibles de los artistas que ofrecieron para la parrilla de 
espectáculos.

Sólo dos oferentes se presentaron a la 
licitación para realizar el show artístico 
de La Pampilla de Coquimbo, empresas 
que, sin embargo, no cumplieron con 
la totalidad de los requisitos que esti-
pulaban las bases del concurso, por lo 
que el proceso fue declarado desierto.

Según antecedentes recabados por 
diario El Día, las empresas  que bus-
caron adjudicarse la realización del 
espectáculo en el escenario pampille-
ro  fueron Rogelio Carvajal Castillo y 
Compañía Limitada, y Comercializadora 
F y M Limitada, ninguna de las cuales,  
cumplieron con los requisitos exigidos.

En efecto, en la postulación para ad-
judicarse la licitación, ambas empresas 
de espectáculos cometieron errores 
técnicos, como también incumplimiento 
de las bases. 

LOS ARGUMENTOS

Según la información a la que accedió 
El Día, en el caso de Rogelio Carvajal 
Castillo y Compañía Limitada, el muni-
cipio de Coquimbo declaró inadmisible 
su oferta, debido a que en las bases 
se establece como obligatoria la pre-
sentación de un formulario anexo y, 
“al verificar lo presentado por el pro-
veedor, se constata que el contenido 
es discordante con todo el resto de la 
documentación tenida a la vista, tanto 
por el precio total del mismo, donde 
se señala $250.700.000, mientras 
que, en otros documentos anexos se 
señala un precio de oferta artística de 
$261.700.000 por la  misma oferta, 
donde se incluyen artistas no conside-
rados en ningún otro documento anexo 
y sobre los cuales, no se acreditan 
las características técnicas mínimas 
requeridas”.

Esto último se refiere al número de 
seguidores y reproducciones de, al 
menos, tres hits de los cantantes invi-
tados, por lo que se les hace imposible 
determinar claramente cuáles son los 
artistas ofertados.

Asimismo, se señala que el oferente 
tampoco incluyó en su propuesta, al 
menos, tres opciones de artistas  na-
cionales o internacionales, antecedente 
obligatorio según las bases adminis-
trativas, para el día 16 de septiembre, 
ofertando sólo a la cantante Camila 
Moreno, y sin acreditar el cumplimiento 
de los requisitos técnicos mínimos 
solicitados.

Además, la empresa incluye en la 

propuesta económica, ítems no re-
queridos por el municipio, como un 
artista nacional adicional los días 17, 
18 y 20 de septiembre, y que no es 
posible eliminarlos sin modificar el 
precio total ofertado.

INCONSISTENCIAS EN PRECIOS

En el caso de la segunda produc-
tora oferente, Comercializadora F y 
M Limitada, se verificó que según el 
comprobante de ingreso de ofertas, 
el precio neto total ofertado era de 
$111.111 (ciento once mil ciento once 
pesos), mientras que en formulario 
anexo N°3, donde se debe desglosar el 
precio de la oferta artística, establece un 
precio de $365.500.000 (trescientos 
sesenta y cinco millones quinientos 
mil pesos), sin que haya presentado 
el anexo N°15, de carácter obligatorio 
según las bases administrativas, “por 
lo cual es imposible determinar el 
precio total de la oferta, considerando 
las inconsistencias indicadas y que la 
licitación, además del ítem de artistas, 
se compone de otro ítems tales como 
iluminación, pantallas led, audio, y 
otros”, señalaron desde el municipio, 

por lo cual, se declaró inadmisible 
dicha oferta.

PREOCUPACIÓN

En ese sentido, algunos concejales 
expresaron su preocupación por el 
escaso interés de las empresas para 
adjudicarse el show de La Pampilla. 
Por ello, incluso, sugieren que se haga 
un contrato directo con los artistas.

Es el caso del concejal Guido 
Hernández, quien señaló que “es pre-
ocupante que sean sólo dos empresas 
las que se presentaron a esta licitación. 
Esto no contribuye, por el clima de 
desconfianza que existe en torno a este 
proceso, y preocupa doblemente aún, 
que ninguna de las  dos propuestas 
cumplan con las expectativas desde 
el punto de vista de la parrilla artística 
que requiere un evento tan importante 
como La Pampilla de Coquimbo, más 
aún si consideramos la gran cantidad 
de recursos que está destinando la 
municipalidad para desarrollar este 
evento”, explicó.

Por lo mismo, Hernández no descarta 
que la mejor alternativa sea que el 
municipio haga la contratación directa 

de los artistas, considerando “que no 
podrán cumplir con las expectativas 
de los vecinos de la comuna, si esta 
historia se repite en un nuevo llamado 
a licitación”.

Por su parte, el concejal Nelson 
Martínez, aseguró que se enteró por 
la prensa sobre el resultado de la lici-
tación. “A nosotros nos interesa que 
no pase lo que ocurría antes, que se 
licitaba a última hora y se terminaba 
haciendo trato directo con la misma 
productora de mucho tiempo. Estamos 
en los plazos y tenemos hasta fines 
de agosto para licitar”, puntualizó.

En tanto, el municipio de Coquimbo 
hizo un llamado a la tranquilidad res-
pecto a la realización del show de La 
Pampilla, indicando que aún había tiem-
po suficiente para licitar nuevamente.

Una nueva 
licitación se 
llevará a cabo 
para el show 
artístico de 
La Pampilla,  
ya que los 
oferentes no 
cumplieron 
con todos los 
requisitos.
LAUTARO CARMONA

GUIDO HERNÁNDEZ
CONCEJAL DE COQUIMBO

Es preocupante 
que sean sólo dos 
empresas las que se 
presentaron a esta 
licitación. Esto no 
contribuye por el clima 
de desconfianza que 
existe”

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales



     ACTUALIDADel Día    I   VIERNES 7 DE JULIO DE 2023  I  I  03
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Miguel Aguirre 109. 
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FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

De acuerdo al informe de Subdere correspon-
diente al mes de abril, el que fue publicado el 
pasado 30 de junio, la Región de Coquimbo 
registra un 21% de ejecución presupuestaria, 
manteniéndose como la más baja a nivel país, 
cuyo promedio es de 28,5%.

No es primera vez que la zona se encuentra 
en esta posición, haciendo noticia por el lento 
avance de proyectos tan requeridos por la 
población. A ello se suma que somos una 
de las regiones con menos iniciativas “RS” 
aprobadas por el Ministerio de Desarrollo 
Social.

Este escenario requiere de forma urgente 
un trabajo coordinado entre las autoridades 
locales, tanto desde la gestión del Gobierno 
Regional como de la Delegación Presidencial 

a través de las secretarías ministeriales.
Para que dicho trabajo sea eficiente y be-

neficioso para el territorio, es fundamental 
que se mejoren las relaciones y se avance con 
un objetivo común. En este punto, la región 
requiere que se dejen de lado los revanchis-
mos personales y políticos y se empiece a 
articular con mirada de futuro.

Teniendo en cuenta que estamos viviendo un 
proceso paulatino de traspaso de competencias 
a las figuras de gobernadores regionales, es 
esencial que esta etapa se viva en armonía 
y sintonía con el gobierno de turno, con el 
objetivo de garantizar el fortalecimiento de 
la nueva institucionalidad. No es momento 
de conflictos, sino que de acuerdos para 
impulsar el desarrollo local. 

Por el bienestar de la comunidad
 La región requiere que se dejen de lado los revanchismos personales y 

políticos y se empiece a articular con mirada de futuro.

EDITORIAL

Tras la aprobación en el Senado 
del proyecto que crea el Servicio de 
Biodiversidad y Áreas Protegidas 
es valioso destacar el rol que 
CONAF desempeña actualmen-

te en la gestión de las áreas 
SNASPE (Sistema Nacional 
de Áreas Silvestres Protegidas 
por el Estado), compuestas por 
15,2 millones de hectáreas, 
equivalente al 20,2% del terri-
torio continental de Chile, con 
más de 2.059 personas con 
contrato permanente y más de 
6,000 contratos transitorios 
participando en su gestión.

El proyecto no sólo busca for-
talecer el trabajo realizado por 
CONAF, sino también unificar 
la gestión de las áreas protegi-
das bajo la administración del 
Ministerio de Medio Ambiente. 
Esto permitirá una mayor coordi-
nación y sinergia en las políticas 
de conservación, así como una 
mejor protección de nuestro 

patrimonio natural.
La transición supondrá cambios 

significativos, como crear y am-
pliar áreas protegidas, eficiencia 
en la planificación territorial, 
colaboración en la conservación 
de la biodiversidad y posibilitar 
la construcción de nuevas po-
líticas públicas que incentiven 
a los actores interesados en la 
conservación de los recursos 
naturales del país, a su vez de 
cuidar las plazas laborales.

Es clave destacar el rol de la 
participación ciudadana en este 
proceso, pues la iniciativa per-
mitirá asegurar la conservación 
de nuestra biodiversidad y el 
disfrute de nuestros recursos 
naturales para las generaciones 
futuras.

Proteger 
nuestra 
biodiversidad

OPINIÓN

OPINIÓN

A esta altura las pantallas son inevitables, ya que tanto 
niños como adultos parecen tener una afinidad especial 
con ellas, mostrando en muchos casos conductas de 
dependencia. 

La investigación científica al respecto ha mostrado 
resultados contradictorios, no exentos de dificultades 
metodológicas. Por un lado, se han encontrado múlti-
ples beneficios asociados al uso de pantallas, pero por 
otro, también hay evidencia suficiente para considerar 
efectos negativos como, por ejemplo, mayores índices de 
obesidad infantil, trastornos del sueño, dificultades en 
el aprendizaje y déficit atencional, sumándole además 
riesgos como el ciberacoso.

En este panorama, ¿qué deben hacer los padres? Como 
muchas otras cosas en la vida, la tecnología es una 
herramienta y todo depende del uso que se le dé. Como 
padres, aún tenemos la influencia más importante en el 
desarrollo de nuestros hijos. Por ello nuestra forma de 
manejar el tema será clave. 

Al respecto, una recomendación es dar el ejemplo, pues 
no se puede exigir el uso responsable de pantallas a los 
hijos si los padres no lo hacen. Por lo tanto, el primer 
paso es evaluar el uso de tecnologías de los adultos y 
hacer los cambios necesarios. Por otro lado, las panta-
llas no deberían ser niñeras, no se deben usar para dar 
tranquilidad a las personas a cargo.

En relación con las edades, se recomienda no usar 
pantallas antes de los 3 años, pues el cerebro poco 
desarrollado de los niños a esa edad no está listo para 
la sobreestimulación que implica una pantalla. Después 
de esa etapa, la idea es ir aumentando lentamente el 
tiempo, partiendo por 15 minutos hasta un par de horas 
en la adolescencia, sin embargo, es muy importante que 
el tiempo de pantallas no interfiera en hábitos saludables. 
Los niños necesitan dormir bien, estar en movimiento, 
hacer ejercicio físico, realizar juegos psicomotrices y 
de exploración, estar en contacto cara a cara con otros 
niños y adultos, comer de manera consciente, entre 
otras cosas. Es particularmente relevante no usar las 
pantallas para calmarse. 

Finalmente, los padres deben involucrarse en el mundo 
digital, saber que consumen sus hijos virtualmente y 
con quienes hablan, para poder evitar la exposición a 
contenidos peligrosos. Además, deberían, en la medida 
de lo posible, acompañar a sus hijos a usar las pantallas, 
conversar de las caricaturas o juegos y, por supuesto, 
conversar sobre los peligros que se pueden encontrar a 
través de ellos, lo cual es muy relevante en el caso de 
adolescentes y conductas como el sexting. 

Uso de pantallas: ¿qué 
debemos hacer los padres?
Juan Pablo Ogueda 
Académico Carrera de Psicología
Universidad de Las Américas Sede Concepción

Rodrigo Santander
Investigador del Instituto 
Iberoamericano de Desarrollo 
Sostenible (IIDS)
Universidad Autónoma
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Fiscalía de Arica abre investigación por traspaso 
de recursos a fundación con sede en la zona

RECIBIÓ DINEROS DESDE EL GOBIERNO REGIONAL DE ARICA Y PARINACOTA

El senador Sergio Gahona y el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida denunciaron que la “Fundación para el 

Desarrollo de las Organizaciones” se adjudicó 2.500 
millones de pesos, traspaso que se aprobó en un sólo 

día. Al mismo tiempo, los parlamentarios buscan 
saber si el representante de dicha fundación habría 

recibido dineros bajo otra razón social, por asesorías y 
capacitaciones en el Minvu regional y el municipio de 

Coquimbo.

La Fiscalía Regional de Arica y 
Parinacota informó a través de un 
comunicado que abrió una investigación 
para esclarecer posibles delitos en el 
traspaso de recursos públicos desde el 
Gobierno Regional local a una fundación 
con sede en la Región de Coquimbo, 
denuncia que, esta semana, ya habían 
realizado parlamentarios de la UDI.

En efecto, en la edición de El Día de 
este miércoles, los legisladores dieron 
a conocer la aprobación -por parte del 
Gore de Arica - de un traspaso por 
más de 2.500 millones de pesos a 
la Fundación para el Desarrollo de las 
Organizaciones, con sede en La Serena.

De esta cifra, 1.240 millones fueron 
desembolsados, de forma anticipada,  
en fecha 15 de junio del año 2023.

Ante estos hechos, la Fiscalía Regional 
de Arica y Parinacota inició una in-
vestigación de oficio “a través de la 
cual busca establecer o descartar 
eventuales hechos constitutivos de 
delitos en el traspaso de recursos 
públicos desde el Gobierno Regional 
local hacia una fundación con domicilio 
en la Región de Coquimbo”, se indicó 
en un comunicado.

Al respecto, el fiscal regional de Arica 
y Parinacota, Mario Carrera, señaló 
que el pasado miércoles recibieron la 
información que ya circulaba a través 
de redes sociales.

“Para una mayor transparencia se 
tomó la decisión de abrir una inves-
tigación de oficio, a efecto de que 
se aclare esa situación y se defina, 
efectivamente, si hay algún hecho 
constitutivo de delito o no lo hay”, 
indicó el fiscal regional nortino.

A su vez, Carrera aclara que hasta 
ayer no había ninguna denuncia formal 
respecto a estos hechos.

“Sin embargo, como ha sido el cri-
terio del Ministerio Público en todas 
las regiones del país, frente a estos 
cuestionamientos, hemos decidido 
derechamente abrir una investigación, 
para efectos de clarificar cualquier 
duda respecto a esta transferencia 
de fondos”, indicó el fiscal.

¿QUÉ SE SABE DE LA FUNDACIÓN?

Respecto a la Fundación para el 
Desarrollo de las Organizaciones, ésta 
tendría su sede en la comuna de La 
Serena, teniendo como dirección una 
vivienda ubicada en calle Cisternas, 
hasta donde llegó un equipo de El Día, 

Hace dos años, la Fundación para el Desarrollo de las Organizaciones dejó de arrendar esta propiedad, ubicada en calle Cisternas, pese a 
que sigue utilizando su dirección para sus postulaciones.

LAUTARO CARMONA

comprobando que, desde hace unos 
dos años, dejó de ser arrendada por 
dicho organismo.

Otro de los datos que se ha establecido 
en los últimos días es que su director, 
Roberto Pizarro Díaz, además cuenta 
con otra empresa, Consultora Desarrollo 
y Territorio, que tiene el mismo domi-
cilio, y que habría prestado asesorías 
al Minvu de la Región de Coquimbo y 
al municipio de Coquimbo, entre los 
años 2016 y 2020.

Entre estas asesorías se cuenta un 
taller denominado “Equilibrio de vida- 
trabajo gestión del estrés para el equipo 
del Registro Social de Hogares” para el 
municipio de Coquimbo. Ésta se habría 
desarrollado en las administraciones 
de los alcaldes DC en el puerto.

Además, Pizarro Díaz aparece como 
representante legal de la empresa 

OPENNOVA SPA, dedicada a acti-
vidades de restaurantes y servicio 
móvil de comidas, habiendo obtenido 
Patente de Alcoholes para la realización 
de determinados eventos en la zona.

ACLARAR LOS HECHOS

Sobre el inicio de la investigación 
por parte del Ministerio Público, el 
senador Sergio Gahona indicó estar 
satisfecho por la acción.

“Es muy importante que la Fiscalía 
investigue los potenciales delitos 
que podría haber en este traspaso de 
recursos desde el Gore de Arica hasta 
esta fundación. Esperamos que esto 
se aclare por el bien de los chilenos 
y que por el bien que estos recursos 
públicos vayan a quien corresponda 
y no se queden en los bolsillos de 

algunos”, manifestó el senador.
El parlamentario agrega que no existen 

antecedentes que la citada fundación 
cuente con la experiencia necesaria 
para ejecutar el monto involucrado en 
el convenio, como tampoco existen 
antecedentes del patrimonio ni los 
antecedentes personales del repre-
sentante legal o miembros de esta 
organización, que permitan colegir 
que cuentan con la experiencia nece-
saria para la ejecución de los recursos 
comprometidos.

“Hemos pedido información vía 
Transparencia. Tenemos el convenio 
de transferencia del Gore de Arica. 
Tenemos todos los antecedentes, pero 
no tenemos aún información de que 
haya algún vínculo. Por eso, nuestros 
profesionales están trabajando en 
esto”, explicó el senador.

RELACIÓN CON LA DC

El diputado Juan Manuel Fuenzalida 
coincide con Gahona con que es re-
levante que la Fiscalía de Arica haya 
iniciado de oficio una investigación 
en este traspaso de recursos.

“Es una situación sospechosa que 
involucra más de 2.000 millones de 
pesos del fisco. Una fundación que fue 
creada en octubre del año pasado y 
cuyo informe fue aprobado en febrero 
de este año. Luego, se le otorgó la 
adjudicación en un solo día y se le 
realizó el pago en el mes de junio”, 
afirmó el parlamentario de la UDI.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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En ese contexto, Fuenzalida indica 
que es una fundación sin experiencia 
que no cuenta con ningún tipo de 
expertiz “y sale recibiendo una gran 
cantidad de dinero y lo único que se 
conoce hasta el momento es que su 
representante operaba a través de una 
sociedad por acciones”, indica.

“Su empresa operó hasta octubre 
del año pasado, la misma fecha en 
que nace esta otra fundación y donde 
prestaba servicios a la Municipalidad 
de Coquimbo, en los periodos de la 
administración de la DC y, por lo tanto, 
obviamente ahí se genera otra duda: 
por qué el Gobierno Regional de Arica, 
que es DC, y municipios del mismo 
partido. Creo que hay que aclarar todas 
estas cosas, porque al final del día 
son platas públicas que se recaudan 
de los impuestos de los ciudadanos 
y que tienen que destinarse a ellos”, 
sostuvo Fuenzalida.

En ese sentido, el parlamentario sos-
tiene que están analizando si la otra 
empresa de Roberto Pizarro trabajó 
en los meses de agosto y septiembre 
del año pasado con el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo.

“Si uno ve sus propuestas de capaci-
tación, éstas dejan mucho que desear 
técnicamente. Por eso, voy a pedir qué 
tipo de capacitaciones se hicieron, 
porque me parece bien sospechoso que 
sea para los encargados del Registro 

Social de Hogares. Es decir, son platas 
de Desarrollo Social que se traspasó 
al municipio. Uno puede entender una 
capacitación para mejorar la confección 
de la ficha o para verificar los datos de 
las personas cuando realizan la ficha. 
No calza con su capacitación, y por 
eso voy a solicitar toda la información. 
Si fue una adjudicación directa o no”, 

aseveró Fuenzalida.

NO EXISTE MARGEN DE DUDAS

Al respecto, desde el Gobierno 
Regional ariqueño desestimaron 
“cualquier tipo de irregularidad frente 
a la transferencia de fondos desde el 
Gobierno Regional de Arica y Parinacota 
a la Fundación para el desarrollo de 
las Organizaciones en el marco del 

MARIO CARRERA
FISCAL REGIONAL DE ARICA Y PARINA-
COTA

Para una mayor 
transparencia se tomó 
la decisión de abrir una 
investigación de oficio, 
a efecto de que se 
aclare esa situación y se 
defina, efectivamente, 
si hay algún hecho 
constitutivo de delito 
o no” JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO

Su empresa operó 
hasta octubre del año 
pasado, la misma fecha 
en que nace esta otra 
fundación y donde 
prestaba servicios 
a la Municipalidad 
de Coquimbo, en la 
administración de la DC”

Si estás embarazada o gestando

Si tienes 65 años o más

Acude a vacunarte a tu CESFAM
o a tu vacunatorio más cercano.

Más información en minsal.cl o

Vacúnate ahora
contra la Influenza

Previene enfermar
de gravedad o morir

periodo presupuestario 2023”.
A través de un comunicado lamentan 

la situación” generada a nivel nacional 
por las cuestionadas transferencias de 
recursos a fundaciones, solicitando no 
caer en una ‘cacería de brujas’  frente 
a todos los recursos que se entregan 
para fines sociales”.

En ese sentido, en la declaración 
pública, el gobernador de la región, 
Jorge Díaz, asegura que el traspaso 
a la fundación “no permite ningún 
margen de duda y se realizó conforme 
a todos los protocolos y con tiempo 
de tramitación desde enero a junio, 
entre la fecha de ingreso del decreto y 
la total tramitación de este, es decir, 
con un amplio plazo para seguir todas 
las etapas”.

Asimismo, se justifica el monto 
transferido, pues, aseguran, el proyecto 
beneficiará a 800 emprendedores de 
la Región de Arica y Parinacota, reci-
biendo cada uno de ellos, un capital 
de 1.100.000 pesos.

“Estos recursos”, prosigue la au-
toridad regional, “fueron votados y 
aprobados por el Consejo Regional, 
previo proceso de admisibilidad y 
legalidad, respectivamente y, pos-
teriormente, se realizaron dos tomas 
de razón de la Contraloría, máximo 
órgano fiscalizador del país”, asegura 
el comunicado del Gobierno de Arica 
y Parinacota. 
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En prisión preventiva queda noveno 
involucrado en crimen de Alejandro Ponce

JOVEN FUE SECUESTRADO Y ASESINADO

En diciembre de 2022 se confirmó el hallazgo del cuerpo de Alejandro Ponce en un sector 
rural de la comuna de Vicuña.

LAUTARO CARMONA

Después de ser detenido este martes, Wilson Iglesias 
fue formalizado en el Juzgado de Garantía de Vicuña, 

instancia en la que se expusieron los antecedentes que 
lo involucran en el hecho, configurándose así, el delito de 

secuestro con homicidio, por lo que arriesga una pena 
que puede llegar a presidio perpetuo calificado.

En diciembre pasado, y tras ser 
secuestrado, brutalmente golpeado y 
asesinado, la Policía de Investigaciones 
(PDI) confirmó el hallazgo del cuerpo 
del joven Alejandro Ponce, en un 
sector rural de Vicuña. 

“Luego de realizados los exámenes y 
el trabajo propio del sitio del suceso, 
los detectives, además de peritos del 
Laboratorio de Criminalística, pudieron 
sacar las primeras conclusiones y el 
levantamiento de evidencia, siendo, 
en ese instante, el momento en que 
el cuerpo fue remitido al Servicio 
Médico Legal para la autopsia de 
rigor”, afirmó el entonces jefe de la 
Prefectura Provincial Elqui de la PDI, 
Carlos Albornoz. 

De este modo, se inició la búsqueda 
de los presuntos responsables del 
asesinato del joven de 23 años oriundo 
de Paihuano y es así como antes de 
que finalizara enero, ya habían sido 
detenidas ocho personas. 

Sin embargo, faltaba otro de los su-
puestos involucrados, Wilson Iglesias, 
quien fue capturado este martes por 
la Sección de Investigación Policial 
(SIP) de Carabineros. 

“Por información que se mantenía, se 
llevaron a cabo diferentes indagacio-
nes acerca del domicilio, por cuanto 
contaba con una orden vigente por 
secuestro y homicidio, ubicándolo en 
el sector de Las Compañías”, señaló 
el comisario subrogante de la Primera 
Comisaría de La Serena, Juan Carlos 
Parraguez. 

Así, este jueves se efectuó su au-
diencia de formalización en el Juzgado 
de Garantía de Vicuña. 

PELIGRO PARA LA SOCIEDAD

“Los imputados, entre ellos Wilson 
Iglesias, amarraron de pies y manos a 
Alejandro Ponce, golpeándolo reite-
radas veces (...), hasta provocarle la 
muerte. Posteriormente y con el ob-
jetivo de hacer desaparecer el cuerpo, 
lo subieron a un jeep y se trasladaron 
hasta una quebrada, situada en la 
Ruta Antakari, en donde enterraron 
a la víctima para después regresar a 
Paihuano”, manifestó la fiscal de la 
comuna elquina, Lady Dubó. 

En ese sentido, agregó que su par-
ticipación configura los delitos de 
secuestro con resultado de homicidio 
e inhumación ilegal. 

Por su parte, la abogada querellante, 

Cecilia Álvarez, sostuvo que “enten-
demos que con los antecedentes 
dados a conocer por la fiscal, se 
encuentra fundada la exigencia de 

prisión preventiva. Hacemos nues-
tras las alegaciones del Ministerio 
Público respecto de que la gravedad 
de la pena asignada al secuestro 

con homicidio es de presidio mayor 
en su grado máximo a perpetuo 
calificado. El delito no sólo afecta la 
vida, sino que también su libertad, 
y por eso, se le han establecido las 
penas más altas consideradas en el 
código penal”. 

En consecuencia y después de 
escuchar los argumentos de Dubó, el 
juez titular del Juzgado de Garantía 
de Vicuña, Felipe Ravanal, determinó 
que el imputado quede en prisión 
preventiva ya que su libertad cons-
tituye un peligro para la sociedad. 

“Con los antecedentes expuestos 
por el Ministerio Público y la parte 
querellante, hay argumentos sufi-
cientes que justifican la existencia 
de los delitos que se investigan y 
que permiten presumir la calidad de 
autor de Wilson Iglesias. Esto, sin 
perjuicio del avance de la investi-
gación. Por ende, se hace lugar a la 
petición de la fiscalía para decretar 
la prisión preventiva. Hay un plazo 
de investigación vigente hasta el 5 
de agosto”, concluyó. 

¿QUÉ ES EL PRESIDIO 
PERPETUO CALIFICADO? 

Es la pena más alta que contempla 
el código penal y consiste a privación 
de libertad de por vida. Sin embargo, 
establece la posibilidad para el con-
denado de postular a un beneficio 
luego de cumplir 40 años de cárcel.

Así, no se podrá conceder la libertad 
condicional sino una vez transcurri-
dos 40 años de privación de libertad 
efectiva.

FELIPE RAVANAL 
JUEZ DE GARANTÍA DE VICUÑA

Con los antecedentes 
expuestos por el 
Ministerio Público y 
la parte querellante, 
hay argumentos 
suficientes que 
justifican la existencia 
de los delitos que se 
investigan”

LADY DUBÓ 
FISCAL DE VICUÑA

Los imputados, entre 
ellos Wilson Iglesias, 
amarraron de pies y 
manos a Alejandro 
Ponce golpeándolo 
reiteradas veces, hasta 
provocarle la muerte”

CECILIA ÁLVAREZ 
ABOGADA QUERELLANTE

Los delitos en cuestión 
no sólo afectan la vida, 
sino que también su 
libertad y por eso, 
se le han establecido 
las penas más altas 
consideradas en el 
código penal chileno”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Casi 200 armas han sido devueltas de 
manera voluntaria en la provincia de Elqui

EN LO QUE VA DEL AÑO 2023

El delegado Rubén Quezada, valoró el trabajo que realiza Carabineros en este ámbito. 

Pistolas, revólveres y escopetas son parte del armamento recolectado por la policía uni-
formada. 

CEDIDA

CEDIDA

Con una nueva presentación de 84 armas recuperadas 
voluntariamente, desde Carabineros y la delegación 
presidencial insistieron en la importancia del rol de 

la comunidad para seguir enfrentando la comisión de 
diversos delitos en la región. 

Con la presentación de 84 armas de 
distintos tipos recuperadas a través 
de entregas voluntarias, Carabineros 
y la delegación presidencial reiteraron 
el importante rol de la comunidad en 
la prevención de delitos y el trabajo 
para disminuir los índices de violencia 
en todo el país.

“Hoy vemos 84 armas recuperadas 
que no entrarán al circuito delictual, lo 
que representa una importante señal 
preventiva para toda la comunidad. 
Este es un trabajo silencioso pero 
efectivo, donde los vecinos tienen un 
rol fundamental, ya que nace desde 
la decisión personal de entregar un 
arma y con ello, evitar que reciba 
un mal uso”, indicó el Jefe de la IV 
Zona de Carabineros, General Juan 
Muñoz.

Estos dispositivos, entre los que 
se encuentran pistolas, revólveres 
y escopetas, se suman a las 107 
armas exhibidas por Carabineros en 
abril pasado, con lo cual se totalizan 
casi 200 dispositivos que han sido 
decomisados a través de entregas 
voluntarias o requisados a través de 
las fiscalizaciones del departamento 
OS11 de Control de Armas.

Desde el Gobierno, el delegado 

presidencial regional destacó el 
trabajo de Carabineros y los resulta-
dos coordinados con la comunidad. 
“Es muy relevante el hecho de que 
las personas estén respondiendo 
al llamado que está haciéndose a 
través de Carabineros y su autoridad 
fiscalizadora en materia de armas. 
Están trabajando, están yendo a los 
distintos lugares, se está reforzando 
su quehacer con dispositivos, ca-
mionetas y aquí vemos el resultado. 
Son más de 84 armas que van a ser 
destruidas y sacadas de circulación, 
evitando que puedan caer en manos 
de personas que cometen crímenes 
y tener un desenlace que no quere-
mos”, indicó Rubén Quezada.

En lo que va del año, son 103 ar-
mas recuperadas a través de entre-
ga voluntaria en La Serena, 58 en 
Coquimbo y 30 en Vicuña, un trabajo 
de fiscalización que desde este mes, 
también se ha reforzado con la entre-
ga de seis vehículos especialmente 
adaptados, y que forman parte de los 
70 móviles que la semana pasada 
la ministra del Interior y el General 
Director entregaron a las distintas 
autoridades fiscalizadoras del país.

Esto se suma al trabajo de control,  
investigación y terreno de Carabineros, 
que también ha permitido que ya sean 
más de 100 armas adicionales las 
que se han decomisado mediante 
procedimientos.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Señales de alerta: sepa cómo apoyar a una 
persona que presenta ideación suicida

TASA DE MUERTE POR SUICIDIOS EN LA REGIÓN ES DE 8,9 POR CADA 100 MIL HABITANTES

	 Lamentablemente,	cada	cuatro	segundos	una	
persona	consuma	un	evento	de	este	tipo,	por	lo	que	es	
importante	aprender	a	reconocer	los	signos	de	alerta	
que	podrían	indicar	que	requiere	apoyo	y	contención	

oportuna.

Es un problema de Salud Pública a 
nivel mundial y genera más muertes 
que el cáncer de mama, homicidios 
e incluso, que las guerras. Nos 
referimos al suicidio, un tema que 
muchos evitan tratar por temor a 
incentivar su realización, pero que 
se ha demostrado que, justamen-
te hablarlo desde la perspectiva 
correcta, podría ayudar a quien 
atraviesa una situación compleja.

La enfermera y  asesora del 
Programa de Prevención del Suicidio 
del Servicio de Salud Coquimbo, 
Patricia Paz, comenta que en la 
región la tasa de muertes por sui-
cidio es de 8,9 por cada 100 mil 
habitantes, por lo que es relevante 
que, como sociedad, sepamos de-
tectar el riesgo a tiempo y tener 
claro lo que podemos hacer para 
ayudar a otros.

“Existen factores directos, como 
si la persona está buscando por 
Internet medios para terminar con 
su vida o realiza actos de despedida 
como una carta, publicaciones en 
redes sociales o también aquellos 
que hablen o describan sentirse 
desesperanzados, que la muerte es 
la única solución o alternativa para 
acabar con su problema o dolor. 
También hay señales indirectas, 
como el aislamiento, el consumo 
de sustancias o cambiar hábitos 
de sueño. Todos son factores re-
levantes previos a un evento de 
este tipo, más aún cuando todas 
estas señales se acompañan de 
un contexto de disfunción familiar, 
escasas redes de apoyo y ambientes 
en que se normaliza el consumo de 
sustancias como alcohol y otras 
drogas”, señala la enfermera del 
Servicio de Salud Coquimbo.

Lejos del extendido mito, los profesionales de la salud mental indican que sí se debiese hablar del suicidio, pues ello, puede ayudar a pre-
venirlo. 

CEDIDA

“ES UN MITO QUE HABLAR DEL 
TEMA GENERA MÁS SUICIDIOS”

Existen una serie de afirmaciones 
y creencias que determinan la forma 
en que las personas reaccionan y 
actúan en relación a la conducta 
suicida. Entre ellas, hay una premisa 
que la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) ha tratado de difundir 
al máximo: hablar del tema sí ayuda.

“Cuando alguien está pasando por un 

evento en el que piensa que la muerte 
es la única salida y otra persona habla 
sobre el tema, quién está afectado 
puede escuchar y recoger esa infor-
mación sin exponerse, comprendiendo 
dónde obtener ayuda y visualizando 
que puede haber más alternativas 
que no había considerado. Preguntar 
a alguien si quiere suicidarse nunca 
le dará una idea que no ha pensado 
ya, pero hacerlo puede ser el primer 
paso para ayudarlos a elegir vivir y 

pedir ayuda. Es importante que la 
comunicación sea sobre la promoción 
de salud mental, sobre buscar ayuda, 
y no sobre el evento mismo. Es decir, 
en el caso de un suicidio consumado, 
hablar del tema con la familia, amigos 
o cercanos sin ahondar en cómo fue 
esa muerte ni dónde estaba la persona, 
cuándo lo hizo o qué método utilizó, 
sino desde cómo se puede intervenir 
previamente”, aconseja Patricia Paz.

Para aclararlo un poco más, añade 
que “es similar a lo que ocurre cuando 
hablamos de un infarto. No importa 
qué estaba comiendo o haciendo la 
persona. No vale la pena hablar de 
aquello, sino de cómo prevenir que 
ocurra un evento similar”.

El suicidio es un fenómeno cuyas 
causas son diversas. Sin embargo, 
existen factores de riesgo importantes 
y estudiados por los expertos. “Quien 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Compra tu pasaje por internet

Santiago  Vallenar  Copiapó  Antofagasta  Calama  Iquique  Arica

www.CIKBUS.cl
@CikbusElite



     ACTUALIDADel Día    I   VIERNES 7 DE JULIO DE 2023  I  I  09

ha realizado un intento suicida tiene 
40 veces más de riesgo de concretar 
otro evento que la población general. 
Por otro lado, se ha estudiado que cerca 
del 80% de personas que concretan 
un evento, tienen una patología de 
salud mental, por lo que es también 
un factor importante, al igual que 
las víctimas de bullying, de abuso, o 
quienes se sienten alejados del resto, 
como ocurre con integrantes de la 
comunidad LGTBIQA+, indígenas o 
migrantes. Ahora bien, no todos los 
que tienen estas condiciones van a 
realizar un intento de suicidio. Cada 
situación es distinta. Por eso es im-
portante estar atentos a los factores 
antes mencionados. Hay que mirarlo 
de forma general”, aclara.

Si sientes que un familiar, un amigo 
cercano o un compañero puede estar 
pasando por una situación similar, la 
asesora del Servicio de Salud aconseja 
no juzgar, escuchar activamente, y en 
caso de que sus ideas suicidas sean 
determinantes, por ningún motivo 
mantenerlo en secreto, incluso si la 
persona pide que esto sea así. “Se 
le debe brindar apoyo, sin prejuicios 
y validar su dolencia. Quizás a mí el 
término con un pololo o una mala 
nota no me afecta, pero para el que 
está a mi lado es algo relevante e 
incluso, puede ser gatillante de una 
conducta suicida. No hay que ante-

poner nuestra condición sobre lo que 
el otro encuentra como doloroso o 
fuerte, solo escuchar activamente 
e incentivar la búsqueda de ayuda y 
orientar concretamente al respecto. 
No hay que ser especialista para 
auxiliar a quien está pensando en 
el suicidio, cualquier interesado en 
ayudar puede ser un valioso aporte 
en su prevención”, comenta.

Es importante destacar que, durante 
los seis meses posteriores a un evento 
de este tipo, existe un mayor riesgo 
de poder concretarlo, por lo que la 
especialista destaca que “ese tiempo 

es sumamente valioso”. De la misma 
forma, manifiesta que, si una persona 
intentó hacerlo una vez, no significa 
que siempre volverá a tratar. “Ese es 
un mito, la conducta es tratable, por 
lo tanto, si alguna vez lo intenté, hay 
soluciones y formas en que se pueden 
mitigar estas ideas que llevan a pensar 
en la muerte como la única salida”.

¿QUÉ HACER SI TENGO 
PENSAMIENTOS SUICIDAS?

Pedir ayuda es un importante y un 
buen punto de partida. Si recibe apoyo, 
puede sentirse mucho mejor. Una 
buena forma de hacerlo es a través del 
fono *4141 “No estás solo, no estás 
sola” del Ministerio de Salud, una línea 
telefónica de prevención del suicidio 
completamente gratuita y a la que 
se puede llamar desde celulares, de 
lunes a domingo, las 24 horas del día. 
Quienes se comuniquen a esta línea, 
podrán contactarse con un psicólogo 
especialmente capacitado que los 
acogerá, escuchará y orientará. 

“Los profesionales de la plataforma 
no tienen un tiempo definido de apoyo 
emocional, pueden ayudar a quien lo 
necesite y entregar datos de toda la 
red de salud de nuestra Región de 
Coquimbo, pudiendo orientar sobre 
ir a un hospital, SAPU o SAR más 
cercano, e incluso activar al SAMU. 

“La plataforma de la línea *4141 
nos envía un reporte de la llamada 
telefónica realizada, y nosotros desde 
el Servicio de Salud activamos la red 
para hacer un seguimiento de todos 
los casos. No es algo aislado. Quienes 
llaman a esa línea tienen continui-
dad de atención en salud mental y 
con prioridad. Además, en nuestra 
Red de Salud contamos con más de 
60 profesionales realizando segui-
mientos activos de todos los casos 
que contempla el espectro suicida 
(ideación suicida, intentos suicidas 
y suicidios consumados), así como 
también trabajando en acciones de 
promoción y prevención de la salud 
mental. Hemos avanzado en posicio-
nar las líneas remotas de atención 
en crisis como Salud Responde y 
Línea Esperanza. Este último es un 
número de apoyo de pares, con el fin 
de alcanzar a todas aquellas personas 
que estén sufriendo por esta causa”, 
detalla Patricia.

Sin duda, toda muerte por suicidio 
es un hecho lamentable y extre-
madamente doloroso para familias, 
amigos y sobrevivientes. Por eso, 
es importante que como sociedad, 
podamos hablar de estos temas a 
tiempo, no ocultarlos, y aprender a 
identificar algunas señales que nos 
permitan prevenir más situaciones 
de este tipo.

No	estás	solo,	no	estás	sola
Desde	celulares,	marca	*4141
Línea	Esperanza
Lunes:	(+56)	9	7514	5968
Martes:	(+56)	9	5728	0756
Miércoles:	(+56)	9	4278	3520
Jueves:	(+56)	9	42396925
Viernes:	(+56)	9	56372258
Sábado:	(+56)	81866038
Domingo:	(+56)	9	56199386
Salud	Responde
600	360	77	77 

Números	de	ayuda
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REMATE  JUDICIAL
Causa Rol C-5114-2017, “Banco del Estado de Chile 
con CUEVAS VELIZ”, Segundo Juzgado de Letras de 
Iquique, ordenó el remate del inmueble ubicado en calle 
Ernesto Marín Alvarez N°344 que corresponde al sitio 
N°8 de la MANZANA Uno, del conjunto “Altos del 
Mirador, Primera Etapa” de la Ciudad y Comuna de 
Coquimbo, Singularizado en el plano agregado bajo el 
N°184 al final,   inscrita a fs.795  Nº415 del Registro de 
Propiedad del año 2015, del  Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo. Mínimo posturas $35.859.152. 
Subasta 26 de Julio  de 2023, 10:00 horas. Secretaría 
Tribunal. Precio pagarse contado. Postores acreditarán 
garantía 10% del mínimo mediante vale vista Banco 
Estado. Mayores antecedentes expediente referido. 
El Secretario.

CITACIÓN:

TABLA A TRATAR

Se cita a Junta Extraordinaria a la comunidad de aguas Canal 
Pencas o Grande de Peralillo, derivado de la cuenca del Río Elqui, 
para el día 22 de julio del 2023 en la sede del club deportivo, Peralillo 
S/ N a las 09:30 hrs en primera citación y de no haber quórum, a las 
10:00 hrs en cuyo caso habrá sala con los que asistan.

1. Lectura acta anterior
2. Cuenta tesorería
3. Presupuesto – Pago de cuotas
4. Información Reforma al código de Aguas y regularización de 
Derechos de aprovechamiento de aguas
5. Información Amparo de Aguas
6. Elección de Directiva

ADMINISTRACIÓN 

EXTRACTO
Remate: Ante Juzgado Letras del Trabajo La Serena, se 
rematará el día 24 de julio de 2023 a las 12:00 horas en 
dependencias del Tribunal Rengifo N° 240 La Serena, la 
propiedad de la deudora JOHANNA HORTENSIA BERNAL 
GONZALEZ, que corresponde a Departamento número 384 
del Tercer piso del Edificio número Ocho A del Condominio 
Valle de La Cantera calle de acceso por Avenida Alcalde Oscar
Pereira Tapia N° 1121 de la comuna de Coquimbo que se 
encuentra inscrito a fojas 5987 número 3099 del de propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo                                            
correspondiente al año 2018, y con el Rol de Avalúo Fiscal N° 
03607 − 00112 del Servicio de Impuestos Internos. Mínimo 
Posturas $37.668.765. Los interesados en tomar parte de la 
subasta, deberán presentar vale vista bancario a la orden del
Tribunal, dinero en efectivo o comprobante de depósito en 
efectivo en la cuenta corriente del Tribunal, por el equivalente 
al 10% del mínimo fijado para la subasta. Demás condiciones 
constan en causa RIT Nº C-110-2021 caratulado “Rolando 
con Bernal”.

MARCELO ECHEVERRIA CASTRO
JEFE DE UNIDAD

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Adultos desde los 60 años ya se 
pueden vacunar contra la influenza

INDEPENDIENTE SI LA PERSONA ES ENFERMO CRÓNICO O ESTÁ SANO

La autoridad sanitaria advirtió que la circulación acumulada de influenza A es el doble 
respecto a la cantidad detectada en 2022. 

CEDIDA

Tras un cambio en la 
campaña de vacunación, 

el Ministerio de Salud 
incorporará durante este 

mes a este grupo de 
población, producto del 

alto riesgo de contagio que 
presentan. 

La nueva medida anunciada por el 
Ministerio de Salud busca incluir a 
los adultos entre 60 y 64 años de 
edad que no estaban incluidos en 
la primera etapa de vacunación. 

Así lo señala la encargada del 
Programa de Inmunizaciones de la 
seremi de Salud, la enfermera Karen 
Gallardo. “Esta decisión busca pre-
venir la mortalidad en los grupos de 
población que se asocian a mayor 
riesgo de muerte y complicaciones 
con la edad” señaló la profesional.

Al respecto, la seremi de Salud, 
Paola Salas, agregó que “se aumenta 
el grupo de edad, independiente si es 
enfermo crónico o está sano. Sólo por 
la edad hoy ya pueden administrar 
la vacuna contra la influenza. Esto,  

porque los mayores de 60 años 
son quienes se enferman más y 
gravemente”, sostuvo la autoridad. 

Por ello, desde la autoridad sa-
nitaria se insistió en el llamado a 
este nuevo grupo de la población 
priorizado. “Queremos invitar a las 
personas que ya cumplieron 60 
años para que se puedan acercar 
a sus puntos de vacunación sólo 
presentando su cédula de identidad”, 
señaló la enferma Karen Gallardo. 

AUMENTA CIRCULACIÓN 
DE INFLUENZA

De acuerdo con el último reporte epi-
demiológico de la seremi de Salud, se 
detectan casos de influenza, reapa-
reciendo los del tipo A en los mayores 
de 65 y en los niños entre 1 a 4 años 
de edad. Además, se ha observado 
la hospitalización de menores de 14 
años con detección de influenza en 
las unidades pediátricas durante las 
últimas semanas. 

Asimismo, la circulación acumulada 
de influenza A para este año es el doble  
respecto a la cantidad detectada en 
2022 en nuestra región a la misma fecha.

PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD

Se aumenta el 
grupo de edad, 
independiente si es 
enfermo crónico o 
está sano. Sólo por la 
edad hoy ya pueden 
administrar la vacuna 
contra la influenza”
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REMATE
EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, en Juicio Ejecutivo Civil 
caratulado “SOCIEDAD AGROINDUSTRIAL Y FRIGORÍFICO SOTAQUI 
con HEREDIA”, Rol C-641-2021, subastará el día 31 de julio de 2023, a las 
12:00 horas, a través de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación 
Zoom, los siguientes bienes: PARCELA NÚMERO TRES, del proyecto de 
división de los terrenos de la Cooperativa de Reforma Agraria 
Asignataria Los Litres en Liquidación, ubicado en la Comuna de Monte 
Patria, Provincia de Limarí, cuarta región de Coquimbo, Y a una 34 ava 
parte del bien común General N°1 denominado (Tranque), Galpón 
Metálico, 34 ava parte del Bien Común General N°4, denominado 
Tranque, y sexta ava parte del Bien Común Especial N°2, denominado 
Tranque. Inscrito a fojas 784, N° 877 del Registro de Propiedad del 
CBR de Monte Patria del año 2007. Rol de avalúo 270-164, Monte 
Patria, mínimo posturas $ 24.720.680.-. Todo interesado en participar 
en la subasta deberá tener activa su clave única del Estado, para la 
eventual suscripción de la correspondiente acta de remate. Los 
postores deberán depositar la suma correspondiente al 10% del 
mínimo a través de cupón de pago Banco Estado en la cuenta 
corriente del tribunal N° 13.300.058.480. Además, deberán ingresar 
escrito, a través de la Oficina Judicial Virtual del Poder Judicial, a más 
tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la subasta, para 
lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible 
del depósito, además de su individualización, correo electrónico, N° 
telefónico para el caso en que se requiera contactarle durante la subasta 
por problemas de conexión. Asimismo, se hace presente a los interesados 
que deberán informar sus posturas al siguiente correo electrónico: 
jlovalle1_remates@pjud.cl. Demás condiciones y bases a consultar el 
expediente virtual en el sitio www.pjud.cl.

CITACIÓN

EL DIRECTORIO

Se cita a Junta Extraordinaria a los comuneros 
del canal Los Aguirre y las Yeguas, para el día 29 
de Julio de 2023, a realizarse en la sede social de la 
Junta de Vecinos, ubicada en Balmaceda, Sector 
Rinconada, Paihuano, a las 15:00 hrs., en primera 
citación, y de no haber quórum a las 15:30 hrs. en 
segunda citación, en cuyo caso habrá sala con los 
que asistan.

TABLA:
Elección del nuevo directorio de la comunidad.
Actualización de Derechos de aprovechamiento 
de Aguas.
Informar sobre reforma del Código de aguas y 
Clínica UCN.

Se Arrienda

Departamento ubicado en la 
Av. San Joaquín 2011, La Serena.

Para mayor información contactar a través del teléfono:  
968782216 o al email inmuebleslaserena@iglesia.cl 

- 1 Habitación matrimonial con baño privado completo.
- 2 dormitorios (camas de plaza y media).
- 1 Baño adicional completo.
- Living - Comedor.
- Estacionamiento y bodega.

17 UF más gastos comunes

Valle del Quilimarí convocó a autoridades 
para plantear inquietudes en seguridad 

ADEMÁS DE SALUD Y TURISMO

Antaño tranquilo, los vecinos de las localidades del valle de Quilimarí esperan que sus peti-
ciones se puedan concretar y, de esa forma, recuperar parte de la calma de antes. 

CEDIDA

Los principales temas, 
como una mayor presencia 

del Estado en la zona,  
fueron abordados en una 
Mesa de Seguridad Rural 

efectuada en la localidad 
de Guangualí y en la que 

participó el delegado 
Rubén Quezada, además 

del municipio de Los 
Vilos, representantes de 
las policías, y el Consejo 

Regional.

Los diversos hechos delictuales que 
han afectado a los valles interiores de 
la comuna de Los Vilos han levantado 
las alertas entre sus vecinos quienes 
buscan mayores gestiones para res-
guardar la tranquilidad y potenciar el 
desarrollo de este territorio.

Así lo comentó Juana Leiva, dirigente 
social de Quilimarí, quien dijo que 
“hay preocupación por todo lo que 
está pasando. Estamos alejados de la 
carretera, dispersos y son situaciones 
que nunca pensamos que iban a pasar”.

Es en ese contexto que organizacio-
nes sociales y las juntas de vecinos 
de Tilama, Guangualí, Qulimarí, El 
Tejar, El Manzano, y El Quelón, entre 
otras localidades, convocaron a au-

toridades y policías para abordar sus 
problemáticas en una Mesa Rural de 
Seguridad.

“El tema de la seguridad nos afecta 
a todos. Hay niños y adultos mayores 
que están sufriendo y esperamos que 
haya más seguridad”, sostuvo David 
Vargas, dirigente del Agua Potable 
Rural de Tilama.

Y es que éste fue el tema central de 
este espacio de diálogo que convocó 
a la Delegación presidencial Regional, 
la Delegación Presidencial Provincial, 
la Coordinación Regional de Seguridad 
Pública, la Municipalidad de Los Vilos, 

Carabineros, Policía de Investigaciones, 
y el Gobierno Regional a través del 
Consejo Regional.

En la oportunidad, el delegado pre-
sidencial, Rubén Quezada aseguró 
que “estamos trabajando con el mu-
nicipio, los concejales y la ciudadanía 
para establecer un marco conjunto 
de un tema como es la seguridad. 
Explicamos cómo han ido avanzando 
los patrullajes e investigaciones y 
asumimos un compromiso de tra-
bajo mancomunado para llegar con 

soluciones a los vecinos”.

MÁS PRESENCIA DEL ESTADO, 
SALUD Y TURISMO

De esta forma, uno de los com-
promisos adoptados fue levantar la 
solicitud de un retén móvil para el Valle 
de Quilimarí, lo que se desarrollará 
en conjunto con la comunidad y con 
Carabineros. Junto a esto, también 
se establecerá una planificación pa-
ra generar proyectos que permitan 
potenciar ámbitos como la salud y 
el turismo.

Christian Gross, alcalde de Los Vilos, 
puntualizó que “hay un descontento, 
una sensación de poca presencia del 
Estado que nosotros hemos tratado 
de enfrentar. Valoramos la presencia 
del Gobierno y esperamos que este 
trabajo rinda frutos. No vamos a de-
tener nuestra acción hasta conseguir 
mayor presencia policial, o mejorar la 
atención de salud y apoyar a los em-
prendedores turísticos de los valles. 
Esas son las soluciones de fondo”.

En torno a salud, el edil explicó 
que la posta de Tilama si bien tiene 
buena infraestructura, se requiere un 
fortalecimiento del personal médico, 
ampliando horarios de atención y 
la posibilidad de contar con nueva 
ambulancia.

También se espera que desde esta 
mesa se pueda iniciar una gestión 
para convertir este territorio en una 
zona de interés turístico. 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Ex presidente del Banco Central expuso las 
perspectivas y desafíos de la economía

JOSÉ DE GREGORIO

En un desayuno organizado por la Mutual de Seguros 
de Chile, Cidere y Diario El Día, el también ex ministro 

compartió su visión sobre el actual escenario de la 
economía mundial y nacional, y las proyecciones para 

los próximos meses en temas claves, como la inflación. 

Proyecciones de crecimiento para el 
futuro, inflación, y los efectos de la 
pandemia fueron algunos de los temas 
que abordó el ex presidente del Banco 
Central, José De Gregorio, durante 
el desayuno denominado “Desafíos 
Económicos, una mirada regional”, 
organizado por Mutual de Seguros 
de Chile, Cidere y Diario El Día, junto 
a  autoridades, empresarios y público 
en general de la región.

La actividad, que se realizó ayer en 
dependencias de Enjoy Coquimbo, 
convocó a más de 130 personas, 
los que escucharon atentamente 
la ponencia del actual decano de la 
Facultad de Economía y Negocios de la 
Universidad de Chile, ex triministro de 
Estado durante el gobierno de Ricardo 
Lagos y, ya dicho,  ex presidente del 
Banco Central.

PANDEMIA Y ESTALLIDO

Durante su intervención, el econo-
mista realizó un análisis del panorama 
económico nacional e internacional 
marcados por una pandemia “brutal” 
que tuvo a todos encerrados durante 
meses. 

En ese sentido, mencionó que “Chile 
y el mundo siguió funcionando. Si a 
uno le decían que íbamos a pasar tres 
meses encerrados, uno creía que se 
va a caer en un 20%. Si bien hubo 
un primer trimestre muy malo, se 
recuperó bastante rápido, y lo más 
impresionante es que la economía 
mundial desde 2019, incluida la crisis, 
ha crecido un 2% por año. Eso nos 
lleva a pensar en la fortaleza de la 
economía mundial”.

“El mundo se cerró y colapsó, pero 
seguíamos haciendo la pega, y los 
gobiernos jugaron un rol fundamental 
proveyendo créditos, Cuando vivimos 
en un mundo pesimista en que está 
todo mal, esto es impresionante. 
Nadie podría haber previsto el éxito 
que tuvo la economía mundial para 
adaptarse a esto. Es el triunfo de una 
economía global, integrada, descen-
tralizada, donde todas las partes van 
contribuyendo”, explicó De Gregorio. 

En cuanto al escenario de nuestro 
país, el economista valoró la capacidad 
del país de sobrellevar un estallido 
social y la pandemia. Indicó que si 
bien en la actualidad será un periodo 
más lento, de bajo crecimiento, hay 
que ver el futuro con optimismo. 

INFLACIÓN GLOBAL

El economista subrayó que el mun-
do entero está viviendo su primera 
experiencia de alta inflación global 
después de muchas décadas, la cual, 
se debe contener.

“Todo lo que aprendimos en los ban-
cos centrales se está hoy poniendo 
a prueba. De aquí a un año más la 
inflación deberían haber bajado, si se 
hacen bien las cosas”, afirmó.

En ese sentido, proyectó que las 
tasas de interés irán a la baja, ya que 
en la actualidad los bancos centrales 
las han aumentado para contener la 
inflación.

“Una vez superado este fenómeno 
inflacionario, en los próximos 18 me-
ses, deberían volver a bajar”, sostuvo.

En relación a Chile, De Gregorio ma-
nifiesta que, si bien, Chile se encuentra 
con un precio del cobre bastante alto, 
las inversiones y la producción no siguen 
al mismo ritmo que uno esperaría. 

Respecto a la exposición, el presidente 
de Cidere, Francisco Puga valoró la 
presencia del ex presidente del Banco 
Central y la forma “clara y precisa” en 
que detalló los efectos inflacionarios 

registrados a nivel mundial, y cómo 
ello, afectó al país, además de su 
visión sobre la política monetaria del 
ente emisor y el efecto de la rebaja 
de tasas de interés para incentivar la 
inversión en consumo.

“Destacar la gran cantidad de público 
que asistió y el hecho que Mutual de 
Seguros de Chile confiara en diario El 
Día para un evento de esta magnitud”, 
afirmó Puga.

Asimismo, el presidente de Cidere, 
destacó la participación de todas 
las autoridades de la región, como la 
gobernadora Krist Naranjo, el delegado 
presidencial, Rubén Quezada, seremis 
y diversos personeros de gobierno.

Para Patricio Martínez, gerente 
general de Mutual de Seguros de 
Chile,las proyecciones mostradas por 
De Gregorio van en línea con lo que 
piensan como organización.“Todos 
estamos esperando una baja de la 
tasa en un plazo mediano”, sostuvo 
el ejecutivo.

ESPACIOS DE DIÁLOGOS

En ese contexto, el delegado presi-
dencial, Rubén Quezada, afirmó que 

estos espacios de diálogo siempre son 
muy importantes porque “permiten  
buscar puntos de encuentro frente a 
los desafíos que tenemos en el esce-
nario económico y las proyecciones a 
nivel regional”. 

“Hemos podido ver que existe un 
escenario adverso a nivel mundial, 
latinoamericano y nuestro país no es 
excepción. Sin embargo, la economía 
se ha mostrado sólida y pese a los 
vaivenes propios de la contingencia, 
mantiene un favorable desarrollo que 
nos permite ser optimistas”, agregó.

A su vez, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, sostuvo que este en-
cuentro permite tener la noción de una 
situación actual de nuestra economía, 
como también permite conversar con 
los empresarios de la zona.

“Les planteé personalmente que de-
bemos sumar fuerzas por la situación 
real que hoy día vivimos como región, 
no perdiendo también el foco de todo 
lo que está ocurriendo a nivel del 
cambio climático, lo que para nosotros 
es una condicionante cierta en cómo 
se invierte hoy en día. También este 
espacio sirve para aunar una visión de 
ciudad que tenemos que desarrollar 
en conjunto con el sector privado”, 
sostuvo la máxima autoridad regional.

INFORMACIÓN POSITIVA

Entre los presentes se encontraban, 
también, destacados empresarios de 
la zona como Fernando Sánchez, quien 
destacó la importancia de conocer la 
mirada de un experto en economía como 
el ex presidente del Banco Central.

“Nos dio un pantallazo de dónde 
estamos parados en el ámbito eco-
nómico y qué es lo que puede venir o 
que vendrá. La inflación va bajando 
por suerte y debemos tener paciencia. 
Creemos que el año que viene, ya va a 
ser más o menos manejada la situa-
ción de la inflación. Eso es bueno para 
todos los que estamos en empresas 
o negocios, ya que la inflación es un 
cáncer”, afirmó Sánchez.

A su vez, Pablo Argandoña, gerente 
comercial de Argandoña Prefabricados, 
destacó que De Gregorio en sus con-
clusiones fue claro en que se debe 
trabajar en las confianzas y lograr 
acuerdos en lo político.

“La información que nos da, de una 
forma tranquiliza, nos da señales que 
estamos en un país firme y sólido, 
y que debemos tener una mirada 
de futuro emprendedora con ganas 
de salir adelante, y para eso es muy 
importante que lo público y privado 
vaya hacia allá”, aseguró el empresario.

Lionel Varela Á. / Coquimbo

@eldia_cl

José De Gregorio abordó los escenarios económicos que ha vivido el mundo y el país en los 
últimos años y las proyecciones a futuro.

LAUTARO CARMONA
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Alcalde de Punitaqui Carlos Araya se 
une a las filas del partido Demócratas

SENADOR MATÍAS WALKER CELEBRÓ SU INCORPORACIÓN

Los principios 
Demócratas, los valores 

éticos y la generación 
de confianza con la 

ciudadanía y creación 
de espacios diálogos, 

son parte de las razones 
de por qué el edil de 

Punitaqui decidió dar este 
importante paso.

Hace unas semanas atrás el partido 
en formación Demócratas realizó el 
lanzamiento oficial de la colectivi-
dad fundada por los senadores ex 
DC, Ximena Rincón y Matías Walker, 
quienes ayer anunciaron la reciente 
incorporación de Carlos Araya, alcalde 
de la comuna de Punitaqui, al partido 
Demócratas. El edil manifestó que 
posee los apoyos necesarios para 
continuar aportando a la calidad de 
vida de la comunidad y seguir cons-
truyendo un mejor futuro para todos 
y todas.

Ximena Rincón, senadora y presi-
denta de Demócratas, en relación a la 
incorporación del alcalde de Punitaqui 

Con un pasa-
do en el PPD, 
y luego de 
mantenerse 
como inde-
pendiente los 
últimos años, 
el alcalde de 
Punitaqui, 
Carlos Araya, 
será parte de 
la nueva co-
lectividad en 
formación.
LAUTARO CARMONA

al partido, expresó su alegría y res-
paldo al edil indicando que “estamos 
muy contentos. Carlos Araya tiene 
todo una trayectoria en la Región de 
Coquimbo. Él ha trabajado desde hace 
muchos años con la comunidad y ha 
permitido que la comuna que el hoy 
lidera avance de manera significativa”.

“Hoy me atrevo a dar este importante 
paso, ya que tengo la convicción que 
en el partido Demócratas tendremos 
los apoyos necesarios para seguir 
construyendo un mejor futuro para 
nuestra gente. Me siento motivado y 

respaldado por los principios sólidos y 
los valores éticos que promueve este 
partido político. Creo en la transpa-
rencia, la participación ciudadana y 
la rendición de cuentas como pilares 
para fortalecer la democracia”, destacó 
Carlos Araya.

Asimismo, el senador Matías Walker 
fundador del partido, mostró su apoyo 
al edil destacando la gran trayectoria 
y la labor que ha realizado aportando 
a la construcción de ejecución de 
políticas públicas para la gente, se-
ñalando que “hemos visto en terreno 

y en localidades rurales cómo Carlos 
Araya se ha preocupado de las princi-
pales demandas de la ciudadanía. Por 
ejemplo, de la seguridad y su trabajo 
realizado con carabineros. Además, 
de su especial preocupación por los 
ciudadanos, el combate al narcotráfico 
y el apoyo a los agricultores”.

“Tendremos que trabajar junto a 
este partido incansablemente para 
construir un país donde cada persona 
pueda crecer y alcanzar sus metas 
sin importar su género o situación 
socioeconómica”, finalizó el edil.

Equipo El Día / Punitaqui

@eldia_cl
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 UF 07.07.23: $ 36.097,90 DÓLAR COMPRADOR: $804,60 DÓLAR VENDEDOR: $804,90 IPC MAYO: +0,1% IPSA:-0,74%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 5.792,17 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,80% y cerró en 
29.747,86 puntos. 

Coquimbo es otra vez la región con la más 
baja ejecución presupuestaria del país

SEGÚN LA SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO REGIONAL

Aunque por varios meses la región llegó a tener la peor ejecución del país, el gasto presu-
puestario se recuperó en el último trimestre de 2022, llegando a un 95%.

LAUTARO CARMONA

Al igual como ocurrió el 
año pasado, la zona es 
la que presenta menor 

inversión en proyectos. 
De hecho, sólo totaliza un 

21% de ejecución, muy 
por debajo del promedio 
nacional. Los consejeros 

regionales en tanto, tienen 
posiciones dispares sobre 

cómo evolucionará el 
gasto presupuestario en lo 

que resta de 2023.

Después de varios meses ubicándose 
bajo el promedio e, incluso, como la 
región con la peor ejecución del país, 
el gasto presupuestario regional llegó 
a un 95% en 2022, porcentaje que 
representó una inversión de más de 
60 mil millones de pesos. 

“A pesar de algunas especulaciones 
de diferentes sectores frente a nuestra 
ejecución, los equipos técnicos han 
estado totalmente comprometidos con 
el trabajo y con todas las divisiones 
internas del gobierno regional, así 
como también con los servicios, para 
poder sacar adelante estos proyectos. 
Es una buena noticia para nuestra 
zona. La ejecución está muy buena 
en comparación a la crisis económica 
que actualmente atraviesa el resto 
del territorio y la inflación”, afirmó 
en su oportunidad, la gobernadora, 
Krist Naranjo. 

Sin embargo, el escenario que se 
observó el año pasado en relación a 
la ejecución presupuestaria local, se 
está repitiendo durante este 2023. 

Es así como, de acuerdo a la más re-
ciente información de la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional, la ejecución 
presupuestaria local fue de sólo un 
21% en el primer cuatrimestre de este 
año, número que sitúa a la zona como 
aquella con la más baja inversión en 
el territorio nacional.

POSICIONES CONTRAPUESTAS 
EN EL CONSEJO REGIONAL 

No obstante, a juicio de algunos 
actores regionales, este escenario 
aún puede revertirse. 

Así lo asegura  el consejero regional y 
presidente de la comisión de Desarrollo 
Social e Inversión, Lombardo Toledo, 
quien afirma que, gracias al trabajo que 
realiza el equipo técnico que asesora 
a la gobernadora Krist Naranjo, esta 
coyuntura puede cambiar.

“Se va a cumplir la meta de una 
óptima ejecución presupuestaria para 
el período en curso. En mi experiencia 
al interior del órgano colegiado, he 
observado que existe mucha institu-
cionalidad involucrada en mermar la 
realización de las diversas iniciativas, 
pues tienen que pasar por una serie de 
oficinas o procesos como el Ministerio 
de Desarrollo Social o la misma direc-
ción de arquitectura”, explicó. 

En tanto, su par en la instancia y 
presidenta de su Comisión de Fomento 

Productivo, Ciencia, Tecnología e 
Innovación, Tatiana Castillo, señaló 
que el área revisora de proyectos en 
el gobierno regional se tarda bastante 
en estudiar las iniciativas por temor 
a repetir lo que pasó con el “Papaya 
Gate”. 

“También tenemos alrededor de 16 
personas menos en el organismo. No 
obstante, hay la sensación de que 
nos vamos a recuperar y llegar a altos 
montos en gasto. No quizás al 100%, 
pero cerca. Quisiéramos que se avan-
zara homogéneamente mes a mes, 
pero existen muchas aristas que son 
externas. Las iniciativas interesantes 
para la zona siempre se aprobarán”, 
complementó. 

Por último, la también consejera 
regional y presidenta de su Comisión 
de Salud y Deportes, Ximena Ampuero, 
manifestó que ser la región con más 
baja inversión es lamentable por cuan-
to, como colegiados, han tratado de 
avanzar en la presentación y aprobación 
de propuestas. 

“Empero, las barreras ya están y no 
quieren ser retiradas por la goberna-
dora Krist Naranjo. Ella insiste con 
proyectos que van desde ella y no de 
una labor conjunta, y eso retrasa el 
gasto. Me encantaría tener medidas 
para implementar y avanzar, pero el 
ejecutivo no nos deja trabajar man-
comunadamente. Estamos con una 
situación que vemos desde el año 
pasado y lo más probable es que se 
repita: que en el último trimestre se 
empiece a transferir recursos y no tener 
una perspectiva respecto de cómo 
distribuirlos de mejor forma”, aseguró. 

XIMENA AMPUERO
CONSEJERA REGIONAL 

Las barreras ya 
están y no quieren 
ser retiradas por la 
gobernadora Krist 
Naranjo. Ella insiste 
con proyectos que van 
desde ella y no de una 
labor conjunta”

LOMBARDO TOLEDO
CONSEJERO REGIONAL 

Se va a cumplir una 
óptima ejecución 
presupuestaria 
para el período en 
curso. He observado 
que existe mucha 
institucionalidad 
involucrada en mermar 
la realización de 
diversas iniciativas”

TATIANA CASTILLO
CONSEJERA REGIONAL 

Hay la sensación 
de que nos vamos 
a recuperar y llegar 
a altos montos en 
gasto. No quizás 
al 100%, pero 
cerca. Quisiéramos 
que se avanzara 
homogéneamente mes 
a mes”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Coquimbo acoge segundo Encuentro Macrozona 
Norte de organizaciones empresariales

DURANTE ESTE JUEVES 

La Corporación Industrial para el Desarrollo Regional de 
Coquimbo fue la anfitriona en esta ocasión, recibiendo 

a invitados llegados desde Tarapacá, Antofagasta y 
Atacama. En la oportunidad, se definieron materias de 

preocupación común, las que podrán ser impulsadas con 
el respaldo del gremio nacional.

En la localidad de El Molle, en 
la comuna de Vicuña, este jueves 
se efectuó una nueva reunión de 
las organizaciones empresariales 
de la Macrozona Norte asociadas 
a la Sociedad de Fomento Fabril 
(SOFOFA), conformada por la 
Asociación Gremial de Industriales 
de Arica (ASINDA), la Asociación 
de Industriales de Iquique (AII), 
la Asociación de Industriales de 
Antofagasta (AIA), la Corporación 
para el Desarrollo de la Región de 
Atacama (CORPROA) y la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional 
de Coquimbo (CIDERE Coquimbo), 
siendo esta última la anfitriona.

La instancia ofrece a la comunidad 
empresarial del norte chileno una 
plataforma para vincularse con las 
autoridades públicas y la sociedad 
civil, en forma organizada y con re-
presentatividad tanto gremial como 
territorial, posicionar temas en la 
opinión pública, identificar materias 
de preocupación común y ámbitos de 
colaboración, e impulsar proyectos 
colaborativos. 

En la ocasión, cada organización 
regional presentó un diagnóstico 
de su situación, para culminar en 
un plenario y debate que permitió 
establecer planteamientos comu-
nes. Se identificaron inquietudes 
en materias como el levantamiento 
y sistematización de datos, el de-
terioro de la pesca industrial en las 
regiones del extremo norte, con todos 
los perjuicios que ocasiona esto en 
el empleo local y en la producción, 
el déficit de formación de personal 
técnico para las necesidades actuales 
y futuras de la economía del norte, 
particularmente para la minería, las 
fallas en infraestructura pública 
y conectividad, y los problemas 
de seguridad pública que afectan 
a la actividad privada y a toda la 
ciudadanía.

Otras inquietudes identificadas son 
la necesidad de agilizar las inversiones 
en industrias verdes y producción de 
materias primas relevantes para el 
desarrollo tecnológico, los problemas 
de integración a los territorios en 
muchas grandes empresas (ban-
cos, distribuidoras eléctricas, entre 
otros), las cuales suelen presentar 
una excesiva centralización en sus 
procesos de decisiones y mala re-
lación con los proveedores locales.

En la jornada, además, las organi-

zaciones regionales formalizaron su 
participación en las mesas técnicas 
que está organizando SOFOFA con 
las macrozonas del norte, centro y 
sur del país. Se trata de las mesas 
de políticas públicas para el cre-
cimiento y la seguridad, desarrollo 
sostenible para la empresa, gobierno 
corporativo institucional, adopción 
tecnológica e innovación, y gremios 
conectado con el mundo.

“Este es el segundo encuentro 
de la Macrozona Norte. Se está 
definiendo comités que se están 
creando a través de la SOFOFA. 
En nuestro caso, estaremos en el 
comité de socios, que va relacionado 
con las comunicaciones, que es 
nuestra gran fortaleza”, declaró el 
presidente de CIDERE Coquimbo, 
Francisco Puga, quien subrayó que 
hoy los grandes temas que preocu-
pan al empresariado “son seguridad, 
empleo y reactivación económica”.

Juan José Ronsecco, presidente de 
CORPROA e integrante del Comité 
Regional de SOFOFA, destacó la 
diversidad de tópicos tratados. “Hay 
temas que tienen un gran impacto 
a nivel nacional, partiendo por la 
seguridad, que es primordial atacarlo 
en forma inmediata; la distribución 
del royalty minero; la provisión de 
servicios básicos, como, por ejem-
plo, la conectividad aérea en las 
regiones del norte. No puede ser 
que una persona que vive en Arica, 
si quiere ir a Antofagasta, tiene 
que pasar por Santiago y después 
devolverse, las trabas al desarrollo 
de muchos proyectos, asociados a 
complejidad regulatoria ambiental, 
como por ejemplo en el valle del 
Huasco, en donde han mejorado 
todos los indicadores (de conta-
minación atmosférica), pero no se 
levanta el estado de latencia (o 
“zona saturada”) y no se pueden 

ejecutar nuevos proyectos, siendo 
que necesitamos empleabilidad”, 
aseveró Ronsecco.

El trabajo a nivel de macrozonas 
conecta con una variedad de inno-
vaciones en el trabajo interno de 
la SOFOFA, que incluyen la crea-
ción de una Mesa de Coordinación 
Regional, un Comité de Desarrollo 
Regional, Mesas Macrozonales y 
Mesas Temáticas. 

Matías Concha, consejero electi-
vo de SOFOFA, explicó que estas 
acciones responden a “un gran 
desafío que tenemos como país, 
que es la descentralización, y eso 
no se ve en la superficie, sino en 
el contenido de fondo: problemas 
en la toma de decisiones, en je-
rarquizar problemas, en priorizar 
recursos y soluciones, son temas 
que enfrentamos desde la empresa 
privada a nivel nacional, desde los 
gremios y también en el estado. O  
sea, es un problema común. Desde 
SOFOFA tenemos que articularnos 
de manera distinta, y para eso es 
fundamental el funcionamiento de 
las macrozonas, que levantan los 
temas desde las regiones, no desde 
Santiago. Lo que queremos hacer 
es trabajar internamente para y con 
las regiones, para poder emplazar 
al resto, acorde con el proceso de 
descentralización que tenemos”, 
indicó.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

En la localidad de El Molle se dieron cita los representantes de las organizaciones empresariales de la Macrozona Norte. En la imagen: Iván 
Cheuquelaf, de socios y desarrollo regional de SOFOFA; Andrés Rubilar, gerente de CORPROA; Leopoldo Bailac, presidente de AII; Francisco 
Puga, presidente de CIDERE Coquimbo; Marcos Gómez, gerente de AII; Matías Concha, consejero de SOFOFA; Fernando Cortez, gerente de AIA; 
Juan José Ronsecco, presidente de CORPROA; Ricardo Guerrero, gerente de CIDERE Coquimbo; Julio Cerna, secretario del directorio de AIA.

LAUTARO CARMONA
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R E M A T E S REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

M.ANTOINETTE JADUE E.   RNM 1481

Miércoles 12 de julio de 2023, a las 12:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

Station wagon Ford Ecosport titanium 2.0 aut año 2017 PPU JGBW.51

Station wagon Jac S2 1.5 año 2017 PPU JLCJ.11

Station wagon Jeep Renegade Sport 1.8 año 2018 PPU JZST.35

Station wagon Hyundai Creta GS PE 1.6 año 2019 PPU LKYB.95

Comisión: 12% más impuestos   -   Exhibición: jueves horario oficina

  

Consultas: +56976680177

Ordenado por 2° Juzgado de letras de La Serena Rol: E-858-2023 y Rol E-843-2023, y        
3° Juzgado de letras de La Serena Rol E-909-2023 y Rol C-2460-2022.

Gobierno crea un comité estratégico para 
guiar el desarrollo del hidrógeno verde

LA EX PRESIDENTA BACHELET FUE INCLUIDA EN LA INSTANCIA

El objetivo de este órgano es constituir un marco de alto 
nivel para el Plan de Acción de Hidrógeno Verde, el cual 
será presentado en el segundo semestre de este año, y 
que contempla diversos aspectos para su desarrollo. 

El Gobierno presentó este jueves 
el Comité Estratégico que orientará 
las políticas del Plan de Acción de 
Hidrógeno Verde y buscará “acuer-
dos de alto consenso”, según el 
Ejecutivo, para el desarrollo de esta 
nueva industria.

“Tenemos la misión de construir 
acuerdos en materias que nos per-
mitan preparar a Chile para dinamizar 
la economía local, a la vez que entre-
gar empleos de calidad, desarrollar 
capacidades tecnológicas nuevas y 
proteger nuestra biodiversidad”, dijo 
durante su discurso la ex presidenta 
Michelle Bachelet (2006-2010 y 
2014-2018), una de las integrantes 
del nuevo comité.

La ex mandataria destacó la con-
formación del grupo, compuesto por 
10 integrantes de distintos ámbitos 
y sectores políticos, “muy femeni-
no –con el 60 % de mujeres–, muy 
variopinto, con representantes de 
regiones, de la ciencia, del territorio, 
de los sectores productivos y con 
personas con experiencia de gobierno 
en distintos momentos de la política 
chilena”, detalló.

El objetivo del nuevo órgano es 
construir un marco “de alto nivel” 
para el Plan de Acción de Hidrógeno 
Verde, que será presentado en el 
segundo semestre, en materias co-
mo el desarrollo de la industria, su 
infraestructura, la descarbonización 
de la economía y la sustentabilidad 
socioambiental y territorial, apuntó 
el ejecutivo en una minuta.

El ministro de Energía, Diego Pardow, 

calificó el acto de ayer como un “hito” 
para mostrar “los primeros avances 
del Plan de Acción de Hidrógeno 
Verde”, con el cual el Gobierno pre-
tende “encontrar un relato común 
y transversal” para el país, dijo, 
que represente “las diversidades 
y los intereses regionales” en esta 
industria.

Por su parte, desde la cartera de 
Hacienda, el ministro Mario Marcel 
destacó el potencial de Chile para la 
producción de energías renovables 

y para “posicionarse como uno de 
los productores más competitivos 
a nivel mundial”.

La ventajosa posición geográfica, 
las condiciones climatológicas y una 
competitiva producción de energía 
solar y eólica necesaria para obtener 
el hidrógeno verde sitúan a Chile 
como uno de los líderes mundiales 
en el mercado del llamado “com-
bustible del futuro”.

Marcel también subrayó la importan-
cia de la nueva matriz energética en el 
crecimiento económico por distintas 
vías y anunció que, a diferencia del 
Plan Nacional del Litio (que deja el 
control del recurso mayoritariamente 
a manos del Estado), la industria del 
hidrógeno verde será abierta 100 % 
al sector privado.

La ex presi-
denta Michelle 
Bachelet, for-
ma parte del 
nuevo comité 
estratégico 
anunciado 
ayer por el 
Gobierno. 
EFE

Efe / Chile

@eldia_cl

UNA HOJA DE RUTA 
ENTRE 2023 Y 2030

El Plan de Acción de Hidrógeno Verde 
pretende definir una hoja de ruta entre 
2023 y 2030 que permita el despliegue 
de una industria sostenible de este 
combustible y sus derivados en Chile, 
a través de acciones coordinadas entre 
las distintas carteras de Gobierno, sus 
organismos y las iniciativas regionales y 
locales. Además del comité, la estrategia 
nacional contempla otras instancias 
como las mesas interministeriales, la 
participación ciudadana y un consejo 
consultivo.

En las últimas semanas, tanto la 
Unión Europea como el Banco Mundial 
anunciaron millonarios fondos para el 
desarrollo de la industria del hidrógeno 
renovable en Chile, líder en la generación 
de esta energía limpia y considerado un 
modelo a seguir para otras economías 
latinoamericanas en desarrollo.

Según estimaciones de las autorida-
des chilenas, para 2050, el hidrógeno 
verde generará inversiones en el país por 
valor de 330.000 millones de dólares, 
y exportaciones valoradas en 30.000 
millones dólares al año.
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.

1

2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS

Ante el aumento de los 
índices de criminalidad, 
las autoridades debieron 
incrementar el número 

de policías e implementar 
estrategias para tratar de 
frenar la ola de violencia. 

Guerra entre bandas criminales agrava 
la inseguridad en ciudad de Barranquilla

GRAVE SITUACIÓN EN COLOMBIA

Barranquilla, la cuarta ciudad de 
Colombia, sufre un aumento de la 
inseguridad y la violencia que se refleja 
en el crecimiento de los asesinatos y 
las extorsiones por los enfrentamien-
tos entre bandas criminales que se 
disputan el negocio del narcotráfico.

Los casos de extorsión crecieron 
en lo que va del año un escanda-
loso 520 %, reveló el personero de 
Barranquilla, Miguel Ángel Alzate, 
durante la reunión de representantes 
del Ministerio Público realizada la 
semana pasada en esta ciudad, en 
donde han sido perpetradas siete 
masacres en menos de diez meses.

La más reciente ocurrió el pasado 
29 de junio en Puerto Colombia, 
municipio que hace parte del área 
metropolitana, y dejó cuatro muertos 
que, según la Policía, eran integrantes 
del clan de Los Vega, dedicado al 
cobro de extorsiones y al sicariato 
en Barranquilla y otros sectores del 
departamento del Atlántico.

En los últimos días circularon vi-
deos en las redes sociales en los 
que encapuchados, no solamente 
se atribuyen las masacres, sino que 
advierten a la ciudadanía que segui-

rán con sus acciones, lo que causó 
miedo y zozobra entre la población 
y provocó una rápida reacción de la 
Policía para capturarlos.

“En pocas horas nuestros uniforma-
dos ubicaron a tres encapuchados que 
lanzaron amenazas. Hay evidencia 
contundente para encarcelarlos. La 
orden es no ahorrar esfuerzos para 
llevar a los bandidos ante la justicia. 

El experto se refirió también al fenó-
meno del reclutamiento de adolescen-
tes por parte de estas organizaciones 
a mediados de la pasada década y dijo 
que de ahí surgieron muchos de sus 
integrantes, que hoy son los respon-
sables de acciones como extorsiones, 
sicariato y otros delitos.

“Este reclutamiento urbano es di-
ferente al que se da en entornos 
rurales como Arauca o el noreste 
antioqueño, porque no es militar, 
sino ideológico, lo que permitió que 
estas organizaciones crecieran ante 
la ineficacia del Estado que no pudo 
controlar pandillas juveniles, causa 
del crecimiento de estas estructuras 
criminales”, indicó García.

Ante el incremento de los índices de 
criminalidad por el enfrentamiento 
entre bandas, las autoridades au-
mentaron el número de policías en 
Barranquilla y pusieron en marcha 
estrategias para tratar de frenar la 
violencia.

En Barranquilla no conseguirán be-
neficios de paz con intimidaciones”, 
manifestó el alcalde de la ciudad, 
Jaime Pumarejo.

FEDERACIONES CRIMINALES

Para el experto en seguridad Arturo 
García, que lidera el Observatorio 
para la Violencia en el Atlántico y 
Barranquilla, lo que está ocurriendo 
en esta zona es un “concierto de 
federaciones criminales de las cuales 
unas están visibilizadas y otras no”.

Esa situación se agrava porque las 
autoridades no tienen la capacidad de 
determinar el número de integrantes 
de estas organizaciones criminales.

“Durante la pandemia, en el departa-
mento del Atlántico hubo un proceso 
de retoma de antiguos grupos ya sean 
de narcotraficantes o paramilitares, y 
por eso, muchos de quienes están al 
frente tienen raíces y ramificaciones 
en dichas estructuras”, explicó García.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

4 dormitorios, 2 baños en La 
Rinconada, Parcela 133, Lote 
14.  F: 990773252 - 992955729

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Casa ampliada, 5d, con local 
comercial amasandería + 
comida rápida, patentes al 
día, sector Las Compañías, 
$100.000.000, conversable. 
Llamar solo interesados.  F: 
948741676

Casa 82 m2, Ceres a 500 metros 
del aeropuerto, 5d, 2b, entrada 
vehículo, sección de derechos 
inscrita en Bienes Raíces, 
$92.000.000.  F: 990984620

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
en terreno 900 m2, árboles 
frutales, $150.000.000.  F: 
977574037

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan Qashgai 2.0 2017 Gris 
plata, 30.000 Km, caja sexta, 
$12.500.000.  F: 997010175

VENDO - CAMIONETA

 Vendo excelente camioneta 

Mitsubishi L 200 Work, 2.4, 
segundo dueño, poco uso, 
$14.600.000.  F: +56997033158

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 
currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para trabajar para 
cuidado Adulto Mayor, con 
curso de certificación.  F: 
982572720

Me ofrezco para trabajar 
puertas adentro de cuidador 
Adulto Mayor, asesora del 
hogar o auxiliar aseo, llamar 
F: 951937526

GENERALES
VENDO

Vendo muebles usados y anti-
guos.  F: 977574037

Vendo cama 2 plazas, comple-
ta + 2 veladores, $160.000.  F: 
977574037

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

Chica, 17 promo, 15 momento.  
F: 959644379

plus

EXTRACTO

Ante Tercer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, en juicio ejecutivo de 

desposeimiento, Rol Nº 1234–2022, caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 

INVERSIONES con INMOBILIARIA E INVERSIONES MIRANDA Y ROJAS 

LIMITADA”, se rematará el próximo 27 de julio de 2023, a las 10:00 horas, inmueble 

ubicado en AVENIDA ARAUCO Nº 5.477, SITIO Nº 20 MANZANA 1, CONJUNTO 

RESIDENCIAL LA FLORIDA, SECTOR 3, PRIMERA ETAPA A, comuna de LA SERENA. El 

dominio se encuentra inscrito a nombre de la demandada a fojas 8.923 Nº 5.844 del 

Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente 

al año 2.020; por el mínimo de $212.614.327.- El precio se pagará de contado, en plazo 

de tres días desde la subasta. Todo postor, para tomar parte de la subasta, deber rendir 

caución por un valor equivalente al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale 

vista a la orden del Tribunal. Antecedentes en

https://oficinajudicialvirtual.pjud.cl/indexN.php Erick Barrios R. Secretario (s). La 

Serena, cuatro de Julio de dos mil veintitrés.

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 18:00 a 19:30 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl
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“Cantarle al amor va a ser algo 
que nunca se va a acabar”

MYRIAM  HERNÁNDEZ, CANTANTE NACIONAL 

La principal exponente de la música romántica en 
Chile regresa a Coquimbo para deleitar al público con 
sus éxitos más importantes de su carrera, como “El 

hombre que yo amo” y “Huele a peligro”, pero también 
interpretará sus sencillos de su último álbum ‘Sinergia’. 

La artista ícono de la música ro-
mántica, Myriam Hernández, regresa 
a la región para brindar al público 
un concierto triunfal. La intérprete 
de éxitos como “El hombre que yo 
amo” y “Te pareces tanto a él” se 
presentará el próximo 15 de julio en 
el Casino Enjoy Coquimbo.  

En conversación con Diario El Día, 
la cantante adelantó parte del show 
que entregará en la comuna puerto, 
así como de sus nuevos lanzamientos.  
También se refirió al  posicionamiento 
de las mujeres chilenas en el rubro 
musical. 

-¿Qué recuerdos tiene de sus 
presentaciones en la Región de 
Coquimbo? 

“Las mejores. Primero que todo el 
público, las playas, el comer rico, del 
cariño de la gente que me trata con 
tanto amor, con tanta cercanía, desde 
que llego al aeropuerto. Es maravilloso 
y quiero volver ya”. 

-¿Nos puede adelantar  parte de su 
show que presentará en Coquimbo?

“Estoy feliz porque nos vamos a 
reencontrar para cantar todas las 
canciones que la gente quiere escu-
char como “El hombre que yo amo”, 
“Huele a peligro”, “Herida” con arreglos 
nuevos, más las canciones nuevas con 
el álbum “Sinergia” que tuvieron una 
gran a acogida en el público como “Ya 
es tarde”, “Hasta aquí”, “Te quiero, te 
amo”, “Mi paraíso”, que además es el 
que lleva por título el tour”.  

-También ha anunciado que en 
los próximos días se vienen nuevos 
lanzamientos.

“El 13 de julio vamos a subir a las 
plataformas el nuevo sencillo de mi 
nuevo álbum. Es una canción pre-
ciosa, no quiere adelantar mucho, 
pero creo que va a llegar a muchas 
mujeres, hombres y parejas. Es una 
canción preciosa dentro de lo que 
es la temática y la melodía, con un 
video también espectacular con varias 
sorpresas que yo creo también le va 
a gustar mucho al público”. 

-¿Las canciones que están dedi-
cadas al amor nunca van a pasar 
de moda? 

“Yo creo que no. Siempre he de-
fendido que, al margen de que hoy 
en día lo que rige los ránking es la 
música urbana, creo que la canción 
romántica o cantarle al amor, es el 
amor mismo. Es un sentimiento que 
está, que alberga en uno. Todos nos 

enamoramos, nos desenamoramos, 
sufrimos, lloramos y somos felices y 
eso al margen de la música que haya. 
Entonces  cantarle al amor va a ser 
algo que nunca se va a acabar. De 
hecho se ha cantado al amor 
en otros ritmos”.  

NUEVOS GÉNEROS 
Y COLABORACIONES

-¿Cuál es su opinión con 
respecto a diferentes es-
tilos musicales como el 
reggaetón?

“No es que me encante 
todo el reggae-
tón. Hay can-
ciones que sí 
me molesta 
escucharlas 
y digo ‘có-
mo, esto no 
es poético, 
no es ar-
monioso, 
creo que 
está de-
más’, hay 
cosas que 
no son bo-
nitas como 
están dichas. Pero 
si me gusta la 
música, el ritmo. 
Creo que no po-
demos tapar el 
sol con un de-
do, porque to-
dos cuando 
vamos a un 
matrimonio, 
si hay un 
reggaetón, 
lo bailas. 
En el ejer-
cicio te 
motivas.

C r e o 
que en 
C h i l e 
ha ha-
b i d o 
c a n -
c i o -
n e s 

muy interesantes dentro de lo que es 
lo rítmico, hay que valorar también. Es 
un movimiento fuerte que hoy en día 

tiene un lugar importante dentro 
de lo que es la música, pero 

si me das a elegir yo voy 
siempre por mi camino. 
No estaría dispuesta a 
cambiar mi estilo. Sí a 
hacer guiños en cuanto 
a sonidos, incorporar 
nuevos elementos, ha-
cer una colaboración. 

De hecho fue muy 
lindo cuando me 
invitó Karol G a 
cantar ‘El hombre 

que yo amo’. 
Quedó de-
mostrado 
el cariño, la 
admiración 
y el respeto 
de ambas, 
p o r q u e ,  
además, 
e l l a  s e 
u n i ó  a l 
estilo mu-
sical mío. 
Yo no tuve 

que cambiar 
mi forma y ahí 

queda demostrado 
que en el fondo las 
dos generaciones  
y dos estilos mu-
sicales pueden 
perfectamente 
convivir”. 

-En Chile 
se han po-
s i c i o n a d o 
diferentes 
mujeres en 
la indus-
tria  mu-
sical. ¿Le 
gustaría 
p o d e r 
colabo-
rar con 
a l g u -
nas de 
ellas? 

“Me 

encantaría, con Denise Rosenthal, 
Paloma Mami, Mon Laferte, Cami, hay 
tantas hoy en día que están haciendo 
una carrera muy linda. Me encanta 
la idea que hayan tantas mujeres 
chilenas  en el ámbito musical y que 
están abriéndose camino hacia el 
extranjero. Hoy en día también tene-
mos muchas mujeres en el extranjero 
que están acaparando un poco esta 
plataforma musical que me parece 
muy bueno”. 

UN SUEÑO DE PEQUEÑA

-A usted la consideran como una 
de las mujeres chilenas con mayor 
trayectoria y proyección interna-
cional, e incluso se le reconoce con 
un Latin Grammy a la Excelencia 
Musical. ¿A qué se lo atribuye o le 
toma el peso a toda la carrera que 
ha realizado?

“Este era un sueño que tenía desde 
chiquita. Tenía la convicción  que iba 
a grabar discos, iba a viajar e iba a 
cantar, no sólo en mi país, sino que 
en el extranjero. Comencé este viaje 
que se fue haciendo realidad desde 
los 11 años y nunca paré. Nada se me 
hizo fácil, tuve muchas dificultades, 
pero ganó siempre el fomentar la 
autocrítica, la disciplina, el estudio 
de canto, tampoco podía abandonar 
el colegio, porque mis padres era la 
restricción, ‘si te sacas malas notas 
y se acaba el canto’. Es una carrera 
que tienes que trabajar día a día por 
estar vigente. El tiempo pasa muy 
rápido, hay nuevas generaciones, nueva 
música, mucho talento. Entonces 
uno tiene que entrar a mantener tu 
estilo, hacerte vigente a través de la 
evolución permanente”. 

-¿Cuál es el consejo que usted le 
entregaría a las nuevas generaciones 
de la industria musical? 

“Lo que más puedo transmitir es, 
primero que todo, la pasión en lo que 
quieren hacer. Luego educar ese ta-
lento, porque uno puede tener mucho 
talento, pero hay que educarlo, hay 
que estudiar, luego trabajar, hacer 
promoción, luchar, crear, estar al 
día. Hacer las cosas con pasión, con 
respeto al público, a la gente que te 
abre puertas, no olvidarte nunca de 
eso. Cuando ya vas dando pasos y 
logrando éxito, nunca olvidarte de 
cómo empezaste. Es decir, que no 
se te vayan los humos a la cabeza, 
que es una frase tan manoseada, 
pero que es muy cierta. Todo eso me 
gusta transmitirle a las generaciones 
nuevas, luchar siempre por conseguir 
un sueño”. 

Paula Garviso G./ La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Los Choros se prepara para
la tradicional Fiesta de la Aceituna

EN LA COMUNA DE LA HIGUERA

Olivos de más de 400 años de antigüedad se pueden encontrar en Los Choros, cuyos frutos 
se caracterizan por su excelente calidad. 

LAUTARO CARMONA

	 En	su	vigésima	primera	
versión,	la	festividad	en	
torno	al	fruto	del	olivo	se	

realizará	este	viernes,	
sábado	y	domingo,	en	
plenas	vacaciones	de	

invierno.

Aprovechando las vacaciones de in-
vierno, miles de turistas se esperan en el 
histórico pueblo de Los Choros –ubicado 
al norponiente de La Higuera– en lo que 
será una nueva edición de la Fiesta de 
la Aceituna, celebración creada por la 
comunidad local en 2002 en torno al 
fruto del olivo y como una manera de 
agradecer a la Madre Tierra por la cose-
cha anual, pese a la sequía que aqueja 
a la comuna puerta norte de la región.

Es así como este viernes, sábado y 
domingo, Los Choros vivirá una festi-
vidad única y llena de colores retomada 

en 2022 tras la pandemia, buscando 
potenciar los productos típicos de la 
zona como la aceituna y sus derivados, 
en virtud de la organización y trabajo en 
conjunto del municipio de La Higuera 
y la junta de vecinos N°3, además 
del constante apoyo del Ministerio 
de Culturas y el Instituto Nacional de 
Desarrollo Agropecuario, INDAP.

“Por medio de la olivicultura, esta 
fiesta exhibe de muy buena forma la 
riqueza gastronómica que tiene nuestra 
región y puntualmente el pueblo de Los 

Choros, cuya iniciativa es impulsada 
por la comunidad con la cual hemos 
trabajado codo a codo para que sea 
una iniciativa cultural sorprendente 
y que invite a los visitantes a conocer 
nuestra comuna”, sostuvo el alcalde 
(s) Carlos Flores.

Con el propósito de promover dicha 
iniciativa en la conurbación La Serena-
Coquimbo, el lanzamiento de la fiesta se 
llevó a cabo en La Recova ante el público 
presente y medios de comunicación. 
En el lugar, la gobernadora regional 
Krist Naranjo, destacó los atractivos 
naturales que posee La Higuera con la 
Reserva Nacional Pingüino de Humboldt, 
a menos de 20 kilómetros de donde 
tendrá lugar la celebración.

“Como Gobierno Regional, y en conjunto 
con el municipio de La Higuera, nos 
parece una gran oportunidad el poder 
potenciar a esta zona como un polo de 
turismo importante a nivel internacional. 
Queremos que la Fiesta de la Aceituna 
llegue a todos lados y que se escuche 
fuerte. Los organizadores han podido 
establecer una parrilla programática 
importante para el fin de semana y, si 
se encuentra visitando nuestra región, 
no se puede perder una fiesta pensada 

para la familia en esta época de invierno”, 
indicó Naranjo. 

Por su parte, Cedric Steinlen, seremi de 
las Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
remarcó que “viviremos una verdadera 
fiesta cultural en la hermosa localidad 
de Los Choros, donde vecinos y vecinas 
exhibirán variedades de aceitunas y sus 
productos derivados, además de disfrutar 
de gastronomía típica, música folcló-
rica, artesanías y variadas expresiones 
artísticas. Nos pone muy contentos y 
contentas apoyar nuevamente en la 
realización de esta festividad, que año 
a año visibiliza y pone en valor la rica 
identidad cultural de Los Choros y la 
comuna de La Higuera”.

Realzando el aporte y la labor de los 
productores olivícolas en la Fiesta de 
la Aceituna, Tonya Romero, directora 
regional (s) de INDAP, manifestó que 
“estamos felices de la invitación del 
municipio para que nuestros usuarios 
y usuarias puedan ser parte de este 
evento a través de la comercialización 
de sus productos, muy ligados a los 
rubros más pertinentes en la comuna 
de La Higuera. Como en otras oportu-
nidades, esperamos que sea una fiesta 
convocante para relevar el trabajo que 
hacemos como INDAP en el territorio”.

Wilfredo Fredes, presidente de la junta 
de vecinos N°3 de Los Choros, explicó 
que este poblado, “es un lugar mágico 
pues contamos con olivos de más de 
500 años de antigüedad. Pero no sólo 
eso, ya que además ofrecemos produc-
tos marinos gracias en gran medida a 
una biodiversidad muy especial. Eso es 
precisamente lo que pretendemos que 
las personas que nos visiten conozcan 
de nuestro pueblo”. 

El comité organizador de la Fiesta 
de la Aceituna 2023 tiene preparada, 
además, una programación musical 
especial tendiente a complementar 
la degustación de stands turísticos, 
productos típicos, artesanía, mues-
tra gastronómica, feria costumbrista, 
pasacalles y show artísticos locales y 
regionales.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl



     TENDENCIASel Día    I    VIERNES 7 DE JULIO DE 2023  I  I  21

Threads: la apuesta de Meta para 
competir con Twitter

POR AHORA SÓLO FUNCIONA EN TELÉFONOS INTELIGENTES 

La	nueva	red	social	de	
conversaciones	Theads	
arrancó	su	rodaje	y	el	

presidente	de	Meta,	Mark	
Zuckerberg,	confirmó	que	

en	menos	de	24	horas	
tras	su	lanzamiento	se	

registraron	30	millones	de	
descargas,	lo	que	impulsa	

su	deseo	de	hacerle	la	
competencia	a	Twitter.

¿CÓMO DESCARGAR LA APP?

Ingresar a la App Store o Google 
Play Store. Una vez dentro, escribir 
en el buscador “Instagram Threads”, 
la aplicación se identifica con su ícono 
blanco y negro. Acto seguido, hacer clic 
en “Descargar”. Una vez que se haya 
instalado se podrá acceder a la app. 
También es probable que llegue una 
notificación directamente al perfil de 
Instagram, lo cual facilitará el proceso 
de descarga.

¿CÓMO ACTIVAR EL PERFIL?

Para comenzar a usar Threads, es ne-
cesario ingresar un usuario de Instagram. 
La app pedirá completar la información 
personal, pero también se muestra 
una opción para importar los datos 
directamente desde Instagram.

Se debe elegir si se desea que el perfil 
sea público o privado, y una vez comple-
tado este paso se pueden seleccionar 
a nuevos contactos para seguir.

Efe / Internacional

@eldia_cl



SERVICIOS     I    VIERNES 7 DE JULIO DE 2023   I  el Día22  I

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

6-20 7-19 7-19
Radiación 4

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

10-18 10-16 10-15
Radiación 4

Río Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

10-21 12-22 12-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

8-24 10-24 11-24
Radiación 4

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

7-23 6-21 7-19 
Radiación 4

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

4-23 5-23 6-14
Radiación 4

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

12/18 12/17  12 /18 
 Radiación 4

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

9/19 9/20 9/21
Radiación 4

HOY SABADO DOMINGO

9-19 8-18 8-20
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:30 Contigo 
en directo 17:45 Madre 18:45 Pasión 
Prohibida

22:30 CHV Noticias central
22.30 PH: Podemos hablar
00:00  Espiando la casa:
 La fiesta
01:45 La divina comida
04:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Sabingo

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos  13:00 24 Tarde 
14:30 ¿Quién se robó mi vida? 15:50 
Hoy se habla 17:20 Terra nostra 18:30 
Carmen Gloria a tu servicio

20:30 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35  Guerra mundial Z
00:45 Hora 25
01:00 Dr. House
02:00 El día menos pensado
03:45 Informe final TV Tiempo
04:00 El cuento del tío
05:15 Chile conectado

06:00 MILF 07:30 El buscador Kitsch 
08:00 Antena 3D 12:00 Retro y más 
Los Venegas y más Jappening con Ja
12:30 Somos un plato 13:30 Somos un 
plato 14:30 Retro y más Los Venegas 
y más Jappening con Ja 15:30 Lo me-
jor - Tal cual  16:30 Los secretos de... 
17:00 Sigueme... y te sigo 19:00 MILF

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
02:15 Tal cual
04:15 Somos un plato

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs 17:00 
Triunfo del amor 19:30 Antena 3D 

00:30  Swiss Nature Labs 
03:00  Fin de transmisión
05:00 Swiss Nature Labs

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:10 Secretos de sangre 17:40 Re-
cién divorciada 18:40 Amar profundo, 
magia oculta, fuerza de mujer 19:40 
Como la vida misma

20:30 Como la vida misma
21:15 Meganoticias Prime
21:40 El tiempo
22:35 Casados con hijos
23:45 De paseo, Bajo el 
 mismo techo
00.45 Disfruta la vida

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Pasión de gavilanes  
16:00 Estrella de amor 16:50 Promesa   
Dios 17:50 Caso cerrado 18:40 ¡Qué 
dice Chile!

20:30 Teletrece
22:28 El tiempo
22.40 Jurassic World: El reino caído
01:00 The Resident
02:00 T13 informa en vivo

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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U
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N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Fenix Farma. Diego Portales 
409
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 
184

SANTORA

Fermín

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:53 1.20 P 
06:30 0.42 B 
13:03 1.78 P 
19:50 0.28 B

MAÑANA
01:50 1.21 P 
07:28 0.47 B 
13:53 1.66 P 
20:39 0.33 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku

F
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O
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U
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Mareas

AMOR: Es importante que reafiance 
más los vínculos de su relación afec-
tiva para que esta pueda perdurar 
en el tiempo. SALUD: Calmarse un 
poco y respirar profundamente 
ayuda a que sus nervios no se alte-
ren tanto. DINERO: Pedir ayuda no 
debe avergonzarle. COLOR: Marrón. 
NÚMERO: 4.

AMOR: Aclarar las cosas es vital 
si es que en realidad desea so-
lucionar los problemas con esa 
persona. SALUD: Cuidado ya que el 
estrés poco a poco se va acumu-
lando y usualmente afecta la zona 
digestiva. DINERO: No olvide que el 
trabajo duro tiene recompensas. 
COLOR: Gris. NÚMERO: 34.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Tomarse el tiempo para 
entregar afecto a los suyos será 
algo que al final le entregue muchas 
recompensas. SALUD: Debe tener 
cuidado con los accidentes en el tra-
bajo. DINERO: Las condiciones que 
tiene le permiten llegar más lejos, 
use sus habilidades. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 3.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Desaprovechar las oportu-
nidades que la vida le da hará que 
más adelante aparezca el arrepenti-
miento. SALUD: Tanga más cuidado 
con las alzas de presión. DINERO: Las 
cosas se irán estabilizando a medida 
que trabaje bastante. COLOR: Negro. 
NUMERO: 7.

AMOR: Dar su brazo a torcer para 
que puedan hallar una solución 
será muy bien visto por sus cer-
canos. SALUD: Es imperioso que 
trate de descansar o su vitalidad 
irá disminuyendo. DINERO: Debe 
tratar de anticiparse a las cosas 
en su trabajo. COLOR: Rojo. NU-
MERO: 13.

AMOR: Es importante que hable 
las cosas antes de que pase más 
tiempo. SALUD: Cuidado con los 
cambios de temperatura en esta 
temporada de invierno. DINERO: 
Cumplir sus compromisos permiti-
rá que los demás vean su grado de 
responsabilidad. COLOR: Salmón. 
NUMERO: 24.

AMOR: Tenga cuidado ya que ese 
espíritu inquieto puede muchas 
veces acarrearle problemas en 
algún momento. SALUD: Es reco-
mendable que no descuide su salud 
durante este mes de julio. DINERO: 
Los problemas económicos poco a 
poco irán desapareciendo. COLOR: 
Café. NÚMERO: 17.

AMOR: Todo mal pensamiento o 
deseo hacia otra persona tarde o 
temprano termina por devolverse 
hacia usted, cuidado. SALUD: Ojo 
con no estar cuidando la salud de 
su corazón. DINERO: No se confíe 
demasiado cuando se trata de ha-
cer negocios. COLOR: Anaranjado. 
NUMERO: 12.

AMOR: No es malo que te dejes 
guiar por tus impulsos, pero ojo 
con dejar las consecuencias que 
puedan quedar atrás. SALUD: Man-
tener controlada su presión arte-
rial permitirá que su salud esté en 
buenas condiciones. DINERO: No 
se debe desorganizar tanto en su 
trabajo. COLOR: Verde. NUMERO: 7.

AMOR: Es tiempo de plantearse de 
las cosas de un modo diferente ya 
que es la mejor manera para que 
su vida amorosa mejore. SALUD: 
Riesgo de accidentes por culpa 
de terceros, ten cuidado. DINERO: 
Ponga atención y evite involucrar-
se en problemas de índole judicial. 
COLOR: Rosado. NUMERO: 15.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Si deja que las personas 
que le rodean puedan entrar a su 
vida, difícilmente estará solo/a 
en el futuro. SALUD: Su estado 
de salud es estable, pero cuidado 
con confiarse demasiado. DINE-
RO: No debe perder el foco en las 
tareas que están aún pendien-
tes. COLOR: Crema. NUMERO: 25.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Dar espacio a la pareja es 
una muestra de confianza, la cual 
terminará por afianzar el vínculo. 
SALUD: Excederse tanto, tarde o 
temprano terminará por traer con-
secuencias a su organismo. DINE-
RO: Es de suma importancia que 
muestre disposición en su trabajo. 
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 6.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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imaginar 

Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Barrio
Universitario
D E S D E  

3.620 UF
  Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

**

Condominio
Ulriksen
D E S D E  

3.840 UF
Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

*

A V .  S A N  J O A Q U Í N  E S Q U I N A  A V .  U L R I K S E N

A V .  U L R I K S E N  E S Q U I N A  A V .  L O S  P E R A L E S

  **  Valor corresponde a Departamento nº14 de edificio E (2 dormitorios y 2 baños) e
       incluye bodega - uso y goce de estacionamiento. 

 *  Valor corresponde a Departamento nº 403

2 nuevas formas de
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